

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO:

¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Marzo 2024



EXPEDIENTE
ABIERTO



CRÉDITOS:

Elaboración de informe: Expediente Abierto

Coordinación: Javier Meléndez Q.

Edición y Revisión: Javier Meléndez Q. - César Santos

Resumen Ejecutivo

El informe a continuación desarrollado ofrece un análisis de la política exterior hondureña durante la administración de Xiomara Castro. Por medio de la revisión sistemática de notas de prensa, declaraciones oficiales de la presidencia, la embajada y otros altos funcionarios; así como apoyado en una serie de entrevistas a expertos en la materia, el presente estudio logra reconstruir las principales narrativas y decisiones en materia internacional del Gobierno de Honduras desde 2022 a la fecha.

Entre otras cosas, este informe señala la posición ambivalente de Xiomara Castro frente a Estados Unidos –principal socio de Honduras–, en temas sensibles como la democracia y los derechos humanos. Aludiendo a una “política de agradecimiento” sostenida en afinidades ideológicas con los regímenes de Cuba, Nicaragua y Venezuela, nuestro estudio muestra cómo el Gobierno de Castro ha desafiado los principales arreglos diplomáticos con Washington mediante una serie de posiciones oficiales nocivas para el consenso democrático regional.

Muestra de lo anterior ha sido la ausencia de Honduras de la Cumbre de las Américas 2022, en señal de apoyo a las dictaduras regionales que fueron excluidas del evento a razón de sus conductas antidemocráticas y cada vez más represivas. Otro ejemplo de ello es el rechazo tajante del Gobierno hondureño, por medio de diferentes actores, a las actualizaciones de la Lista Engel 2022 y 2023, en donde una serie de altos funcionarios ligados a la administración de Castro aparecían como actores involucrados en prácticas de corrupción.

Estos hechos muestran, según el informe, que el principio de “no intervención” constituye un elemento importante en la retórica internacional de Xiomara Castro, frente a las críticas democráticas dirigidas hacia su propio Gobierno, o bien, hacia sus aliados. No obstante, pese al desacuerdo con Washington en asuntos como los ya mencionados, las relaciones diplomáticas entre Estados Unidos y Honduras lograron normalizarse con la investidura de Xiomara Castro en 2022, luego de cinco años de haber sido reducidas a un Encargado de Negocios, una tendencia de la entonces política exterior norteamericana que dejó sin embajadores a varios de sus socios internacionales desde 2017.

Si bien existen una serie de controversias más amplias que las anteriores entre Tegucigalpa y Washington, tales como las tensiones constantes entre el canciller Eduardo Reina y la Embajadora Laura Dogu, o las críticas de congresistas norteamericanos al “socialismo” del actual Gobierno hondureño, este informe muestra que la salud relativa de dicho vínculo se debe a un esfuerzo casi sostenido de Estados Unidos por mantener una comunicación cordial entre ambas naciones desde el ascenso de Castro.

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Muestra de ello no fue solo la asistencia de Kamala Harris a la toma de posesión de la ahora presidenta, sino también la visita de altos funcionarios estadounidenses a tierras hondureñas, entre otros, la comandante del Comando Sur, Laura Richardson, y el Secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas. Como señala el informe, preservar el vínculo bilateral interesa a Estados Unidos, sobre todo, debido a la importancia de Honduras en el así llamado Triángulo Norte centroamericano y su relación con temas sensibles como la migración. Ciertamente, a pesar de mencionadas diferencias, roces y enfrentamientos, Estados Unidos mantiene firme, hasta hoy, su agenda de cooperación y apoyo al gobierno de Castro en su ejercicio presidencial.

La afrenta de Xiomara Castro a Estados Unidos y, en general, a la posición internacional de los países occidentales respecto de la democracia y los derechos humanos, ha trascendido a las solas disputas bilaterales y al apoyo diplomático a las autocracias regionales. Este informe muestra, también, que las tendencias del Gobierno hondureño al respecto se han hecho presentes en foros multilaterales como la Organización de las Naciones Unidas o la Organización de Estados Americanos, así como en la renovada cooperación con agentes globales como la República Popular China.

Durante lo que va de la presidencia de Xiomara Castro, Honduras se ha abstenido o, incluso, votado en contra de resoluciones internacionales que condenan hechos como la invasión a Ucrania o las violaciones a los derechos humanos en Nicaragua. Asimismo, el Gobierno hondureño ha reemplazado los vínculos con Taiwán por los propios con China, en un movimiento que, además de llamar la atención de Estados Unidos sobre su papel en la zona, implica numerosos riesgos para la seguridad y estabilidad regional.

En suma, el informe aquí presentado da cuenta de cómo, una vez más, los rasgos de la política interior de un país pueden expresarse con consistencia hacia el exterior. En efecto, las conductas antidemocráticas de los Castro-Zelaya, materializadas en el aumento de la corrupción, el autoritarismo y la colonización de los poderes públicos, son proyectadas internacionalmente en el apoyo hacia regímenes de la misma naturaleza y el desprecio por el *mundo basado en reglas*.



CONTENIDO

1. Introducción	7
2. Configuración de la política exterior del gobierno de Xiomara Castro	9
3. Pragmatismo o enfrentamiento con Estados Unidos	12
3.1 Visita Kamala Harris por toma de posesión.....	13
3.2 Primera visita del Canciller Eduardo Reina.....	14
3.3 Enfrentamientos retóricos del canciller Reina y la embajadora Dogu.....	15
3.4 Ausencia en la Cumbre de las Américas.....	18
3.5 Visita de altos funcionarios estadounidenses.....	19
3.6 Divulgación y repercusión de la Lista Engel en el país.....	22
3.7 Audiencia del Sub-Comité del hemisferio occidental, del Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes	23
3.8 Honduras excluida de la Cuenta Reto del Milenio.....	25
4. Establecimiento de relaciones diplomáticas con la República Popular China	26
4.1 Razones para la ruptura con Taiwán y su reacción.....	27
4.2 Reacción de Estados Unidos	28
4.3 Visita oficial de Xiomara Castro a China	28
4.4 Inicio de negociaciones para un Tratado de Libre Comercio (TLC) con China Popular... ..	29
5. Aliados de Rusia	31
6. Relaciones con países de Centroamérica	32
6.1 Nicaragua	32
6.2 El Salvador	34
6.3 Costa Rica	36
7. Impulso a las relaciones con México	37

CONTENIDO

8. Venezuela	38
8.1- Deuda de Honduras con esquemas ALBA y Petrocaribe	38
9. Relaciones con Brasil	39
10. Relaciones con la Unión Europea	39
11. India, potencial nuevo aliado	40
12. Presencia en Organizaciones Internacionales	41
12.1 Organización de las Naciones Unidas (ONU)	41
12.1.1 Proceso de instalación de la Comisión Internacional contra la corrupción e impunidad en Honduras (CICIH).....	42
12.1.2 Diferencias con la representante de la ONU en Honduras.....	43
12.1.3 Castro en el 77 período de sesiones de la Asamblea General	44
12.1.4 Participación en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP 28)	44
12.2 Organización de los Estados Americanos (OEA).....	46
12.3 Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).....	46
12.4 Miembro pleno del Banco de Desarrollo de América Latina.....	47
12.5 Solicitud de adhesión al Nuevo Banco de Desarrollo del grupo BRICS	48
12.6 Cumbre del G77 y China.....	49
13. Conclusiones	50
14. Referencias bibliográficas	55

1. Introducción

Este informe de gestión está enfocado en dar a conocer las principales acciones en política exterior que el gobierno de la presidenta Xiomara Castro ha llevado a cabo desde su toma de posesión en enero de 2022 hasta diciembre de 2023, analizando qué impacto han tenido en las relaciones diplomáticas de Honduras con otros países y organizaciones internacionales.

Para ese fin se realizaron entrevistas a exfuncionarios públicos, analistas políticos y especialistas en relaciones internacionales. También se realizó una búsqueda exhaustiva en medios de comunicación nacionales e internacionales, sitios web del gobierno hondureño y redes sociales, como Twitter de funcionarios gubernamentales y representantes diplomáticos acreditados en Honduras.

Se toma como máxima referencia en el tema de política exterior la Constitución de la República (Poder Judicial, 1982), como la máxima norma jurídica del país, contiene en el Capítulo VI “del Poder Ejecutivo”, artículo 245, punto número 12, que al Ejecutivo le corresponde: “Dirigir la política y las relaciones internacionales”.

Así mismo, tomamos en cuenta el Decreto No. 391-2013 (Tribunal Superior de Cuentas, 2014), que reforma parcialmente el Decreto No. 80-2013 (Tribunal Superior de Cuentas, 2014), “Ley del servicio Diplomático y Consular de Honduras”, donde se establece en el artículo 3 que: “La Secretaría de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, bajo la autoridad del Presidente de la República, es la encargada de proponer, orientar, coordinar, supervisar, formular, y ejecutar la Política Exterior de Honduras y administrar el servicio diplomático y consular de la República”.

Es por ello que en el informe se toman en consideración los viajes, visitas, discursos y declaraciones de la presidenta Xiomara Castro y del canciller Eduardo Reina, como máximos representantes de las relaciones internacionales del país.

En la primera sección del Informe se analizan las breves líneas de política exterior del gobierno de Castro, contenidas en el Plan de Gobierno para refundar Honduras (Libre, 2021) y en su discurso de toma de posesión (Secretaría de Desarrollo Social de Honduras, 2022).

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

La segunda sección es dedicada a las relaciones con Estados Unidos, principal aliado de Honduras, en temas comerciales, económicos y de cooperación. En la tercera sección, se aborda el principal cambio en la política exterior hondureña, que se dio cuando rompió relaciones con Taiwán para establecerlas con la República Popular China.

La cuarta sección versa sobre la relación bilateral con Rusia y el apoyo que Honduras le ha brindado en foros multilaterales respecto de la invasión a Ucrania. En la quinta, se abordan las relaciones con los países vecinos de Centroamérica, haciendo especial énfasis en el apoyo al régimen de Nicaragua y en las similitudes con la estrategia de seguridad de Nayib Bukele en El Salvador, además de la controversia que generó la imposición de visas de parte de Costa Rica a toda persona nacional de Honduras.

En la sexta sección se aborda la relación con la Unión Europea, que ha sido relativamente distante con el gobierno de Castro. Y en la séptima, se analiza la posición de Honduras en las principales organizaciones internacionales como la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y la Organización de los Estados Americanos (OEA), así como su participación en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y en la cumbre del G77 más China. Además de la adhesión al Banco de Desarrollo de América Latina y los esfuerzos del gobierno para formar parte del del Banco de los BRIC'S,



2. Configuración de la política exterior del gobierno de Xiomara Castro

La política exterior, como parte de las políticas públicas de un gobierno, es un elemento fundamental para desarrollar relaciones bilaterales con otras naciones y relaciones multilaterales con las organizaciones internacionales.

Los conceptos de política exterior son variables en el ámbito de lo internacional. R. Calduch (1993) nos dice que: “Es aquella parte de la política general formada por el conjunto de decisiones y actuaciones mediante las cuales se definen los objetivos y se utilizan los medios de un Estado para generar, modificar o suspender sus relaciones con otros actores de la sociedad internacional”.

En el plan de gobierno presentado por Castro en 2021, las propuestas de su política exterior hacen mención de que sería “abierta a los pueblos y naciones del mundo, con riguroso respeto recíproco. La defensa de la soberanía y la solidaridad serán ejes transversales de nuestra política exterior, fundada en el interés nacional y la complementariedad en la comunidad de las naciones”.

Además, tomaría en cuenta principios como “el respeto al derecho internacional, la autodeterminación de los pueblos y la no intervención, sin alineamiento forzoso”, dedicándose a construir solidaridad y paz entre las naciones, con el objetivo fundamental de promover y defender los derechos humanos. Todo ello, mediante una visión centroamericanista y latinoamericana que abrace al multilateralismo y la complementariedad.

Sobre esto último, el abogado y analista político Raúl Pineda Alvarado, considera que el citado multilateralismo al que aspira la política exterior de Castro es “un discurso donde se pretende compensar la protección y ayuda que los gobiernos de izquierda ofrecieron a su familia después del llamado Golpe de Estado”.

Como parte de esos breves lineamientos, la presidenta Castro, ha estado activa a nivel internacional. Se reunió con el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, con Pedro Sánchez de España, Gustavo Petro de Colombia y Alberto Fernández de Argentina.

Asistió a la toma de posesión de Lula da Silva. Participó en la cumbre de la CELAC en Argentina y, también, en la Cumbre CELAC-UE en Bélgica. De igual forma, rompió relaciones diplomáticas con Taiwán y las estableció con la República Popular China. Unos meses después viajó al gigante asiático para realizar su primera visita oficial. Todo ello indicaba una ruta de afianzamiento de su gobierno a nivel internacional.

Asimismo, Castro decidió no asistir a la Cumbre de las Américas, aun siendo invitada por Biden, por el hecho de que no fueron consideradas para el evento Cuba, Venezuela y Nicaragua, regímenes catalogados a nivel internacional como no democráticos. El 28 de mayo de 2022, así lo expresó en su Twitter: “Asistiré a la Cumbre solo si están invitados todos los países de América sin excepción. El estudio más digno de un americano es América” (Castro, 2022a).

Para algunos analistas en temas internacionales como el Dr. Carlos Murillo Zamora, la cercanía y solidaridad con los países mencionados se debe a la influencia y altos compromisos de Mel Zelaya –esposo de Castro–, lo cual condiciona la gestión de la hondureña en todos los frentes al no poder desligarse de esos compromisos.

Dado el nivel de influencia de Zelaya en el gobierno, Castro despliega su política exterior con base en dos motivos fundamentales. Uno, el agradecimiento personal y familiar con aquellos a actores que han colaborado con ella y su círculo cercano desde el golpe de Estado de 2009 y la subsecuente formación del partido que ahora lidera.

Por otra parte, encontramos un “componente ideológico”, fincado en afinidades con la izquierda autoritaria regional, menciona Tiziano Breda, investigador del Instituto de Asuntos Internacionales (IAI).

Con base en lo anterior, podríamos referir a una “política exterior de agradecimiento”, la cual explicaría en gran parte el comportamiento del gobierno de Castro en las votaciones de instancias multilaterales.

Así, las abstenciones de Honduras en las votaciones en la OEA y la ONU para condenar la represión en Nicaragua, Venezuela, Cuba y la invasión de Rusia a Ucrania, respectivamente, han ayudado a una separación de intereses con Estados Unidos. El gobierno de Castro ha indicado que esas decisiones le corresponden como Estado independiente y soberano.

Semejante comportamiento deja entrever, en consecuencia, una política exterior eminentemente ideológica y ambivalente, comprometida con “una línea de izquierda chavista” y en cuyas decisiones tienen influencia los regímenes autoritarios de Cuba, Venezuela y Nicaragua, como menciona Pineda Alvarado. No obstante, dicha orientación ideológica en la política exterior hondureña resulta, además de ambivalente, “inconsistente con el interés nacional del país”, según el Dr. Graco Pérez, analista de asuntos internacionales.

Sucede, en efecto, que Honduras tiene como principal socio a los Estados Unidos, de quien depende en términos económicos y, por lo tanto, no puede desligarse. Estos vínculos con Estados Unidos se comprometen en razón de los acercamientos que Castro ha tenido con China, Rusia, Nicaragua y Venezuela, agravando con ello la posición internacional de Honduras, como mencionó en entrevista el experto Murillo Zamora.



3. Pragmatismo o enfrentamiento con Estados Unidos

El triunfo de Xiomara Castro generó un mayor acercamiento de Estados Unidos. Muestra de ello fue la presencia de la vicepresidenta Kamala Harris en la toma de posesión, así como la normalización de las relaciones diplomáticas, luego de que Estados Unidos haya mantenido su Embajada, desde 2017, a nivel de Encargado de Negocios. Respecto a dicho acontecimiento, Harris mencionó en su cuenta de Twitter que “Nuestra relación con Honduras es importante” (La Prensa, 2022).

De acuerdo a Pineda Alvarado, la presencia de Harris en la toma de posesión mostró un acercamiento con Estados Unidos, con lo cual parecía que se “invisibilizaría a Venezuela y demás países de izquierda, evidenciándose la influencia estadounidense”, lo que auguraba una nueva etapa fructífera de relaciones diplomáticas y de cooperación. Sin embargo, diferentes opiniones y eventos han dejado en claro que Castro no desea tener una relación cercana con Estados Unidos y más bien apuesta por reforzar un eje de izquierda en América Latina, en alianza con Rusia y China.

La administración de Castro ha mantenido una narrativa que se alinea a muchos otros países en la agresividad hacia Estados Unidos. Sin embargo, es dependiente aún en temas comerciales, de cooperación, migración y remesas. Diversos analistas coinciden en que Estados Unidos ha adoptado una posición en la región en donde “no le preocupa mucho que digan y hagan cosas como si fueran adversarios (públicamente no les va a decir nada, excepto en casos como Managua y Caracas); pero si pasan algunas líneas rojas, como cerrar programas de asesoría militar al Ejército, o amenazar con expulsar programas de Estados Unidos en el país la situación es distinta”

Con base en lo anterior, el analista Raúl Pineda es de la opinión que el gobierno de Castro “pretende sacar provecho del gobierno de Estados Unidos en función de la nueva configuración política de Centroamérica donde los chinos empiezan a incursionar”.

Todo esto refleja la posición ambivalente de la política exterior hondureña sobre la cual reflexionamos anteriormente. Se trata, por un lado, de una suerte de “resentimiento, por el papel de Estados Unidos por permitir y gestionar lo que ocurrió luego del golpe y el apoyo en las elecciones fraudulentas de 2017”, según anota Tiziano Breda. No obstante, para este mismo analista, el gobierno de Xiomara Castro también reconoce en Estados Unidos a un socio que hay que mantener por su peso comercial, además de ser un actor potencialmente útil a nivel político.

3.1 Visita Kamala Harris por toma de posesión

La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, fue la representante de los norteamericanos en la toma de posesión de Xiomara Castro, como una muestra del interés por mantener la cercanía y cooperación con el nuevo gobierno en distintos ámbitos de colaboración. De ahí que la reunión con Harris fuese la primera que Castro sostendría con algún líder extranjero.

En la reunión abordaron temas como “las causas fundamentales de la migración, combatir la corrupción y ampliar las oportunidades económicas, las iniciativas de cooperación, el tema del Covid-19, la campaña de vacunación, de comunicaciones y de bioseguridad” (Embajada de Estados Unidos en Honduras, 2022). También destacaron la importancia de combatir la corrupción y la impunidad para abordar las causas profundas de la migración.

La reunión fue fructífera para Honduras. Harris propuso un “Diálogo Estratégico entre Estados Unidos y Honduras” (Departamento de Estado, 2022), que dio como primer resultado la visita del canciller Reina a Estados Unidos, en febrero de 2022, para profundizar en temas de interés para ambos países.

De hecho, entre la comunidad política y académica de Honduras existía una opinión generalizada de que se dieron las condiciones ideales para empujar hacia unas relaciones muy cercanas y de conveniencia para Honduras.



3.2 Primera visita del Canciller Enrique Eduardo Reina a Estados Unidos

En febrero de 2022, el Canciller Reina realizó la primera visita oficial a Estados Unidos. En esta visita, según una nota de prensa de la Cancillería hondureña, abordó temas como la migración, el Estatus de Protección Temporal (TPS), la lucha contra la corrupción y la CICIH, también posibilidades de inversión, energía, reformas a la Ley de Justicia Tributaria, seguridad, defensa, relaciones internacionales, justicia, las Zonas Especiales de Desarrollo, la protección de los derechos humanos, y el mejoramiento del sistema penitenciario en el país.

Asimismo, Reina presentó, en conjunto con la subsecretaria de Estado para Seguridad Civil, Democracia y Derechos Humanos, Uzra Zeya, el Diálogo Estratégico entre Estados Unidos y Honduras (Embajada de Estados Unidos en Honduras, 2022), propuesto por la vicepresidenta Harris en su visita a Honduras durante la toma de posesión de Castro.

Con esa iniciativa ambos países impulsarán “prioridades conjuntas en las áreas de recuperación económica, promoción de la buena gobernanza y acciones contra la corrupción, refuerzo de las protecciones de derechos humanos y reducción de la violencia de género; y el aseguramiento de una gestión humana de la migración irregular, al tiempo que se abordan sus causas fundamentales” (Embajada de Estados Unidos en Honduras, 2022).

También sirvió para cesar al Embajador del anterior gobierno y nombrar a Javier Efraín Bú Soto como Encargado de Negocios ad interim en Washington. En noviembre de 2022 Bú Soto, obtuvo el beneplácito para ejercer como Embajador (Gobierno Solidario, 2022).



3.3 Enfrentamientos retóricos del canciller Reina y Embajadora Dogu Reina a Estados Unidos

En abril de 2022, Honduras otorgó el beneplácito a Laura Dogu como Embajadora de Estados Unidos. A partir de ese nombramiento se dieron algunos incidentes y enfrentamientos diplomáticos, que redujeron la cordialidad y las buenas relaciones entre ambos países.

Un mes había pasado apenas desde que Dogu fue aceptada como Embajadora en Honduras y las diferencias con el gobierno de Castro florecieron. En mayo, septiembre y octubre de 2022, se dieron esos enfrentamientos por medio de la red social Twitter.

En mayo, Dogu expresó en su cuenta de Twitter que “La reforma energética es crítica para el desarrollo económico. Estamos analizando la propuesta energética y como está escrito nos preocupa el efecto que tendrá sobre la inversión extranjera y la independencia de la agencia reguladora” (Dogu, 2022a).

El canciller Enrique Reina, contestó en la misma red social: “Sra. Embajadora. Ud. ha sido recibida con los brazos abiertos. La reforma energética es urgente como Estado, combate una situación heredada de corrupción y pobreza. Nos preocupa su desacertada opinión sobre política interna, lo que no contribuye a las buenas relaciones con EEUU”. (Reina, 2022).

Posteriormente, en septiembre de 2022, se dio otro episodio parecido en redes sociales. La Embajadora Dogu escribió en Twitter que había tenido una reunión con el vicepresidente Salvador Nasralla.

En Honduras no existe la figura de vicepresidente. Ante ese comentario, el canciller Reina respondió a la Embajadora Dogu “Embajadora @USAmbHonduras. En nombre del pueblo hondureño le exijo que rectifique posiciones, ya que la recibimos con especial respeto, pero cada día su pública intención de injerir en temas de política interna y decisiones soberanas, compromete nuestras relaciones bilaterales” (Reina, 2022).

Horas más tarde, Dogu rectificó por el hecho de llamar “vicepresidente” a Nasralla y dijo: “Mil disculpas por el error. En retrospectiva, reconozco que utilicé la traducción incorrecta ya que @SalvaPresidente es uno de los tres designados presidenciales” (Dogu, 2022b).

En octubre de 2022, se llegó a un momento crítico de las relaciones entre ambos países, por el nivel de confrontación y diferencias que se percibían. Dogu en un discurso en la Cámara de Comercio Hondureño-estadounidense (AMCHAM), mostró su descontento por algunas políticas del gobierno de Castro, como la estrategia en el sector energético, así como la reforma realizada a la ley de empleo por hora.

La Embajadora Dogu también mencionó que no eran convenientes “los mensajes del gobierno sobre la necesidad de reducir o eliminar los incentivos para inversión. Sin duda alguna, todas estas acciones están enviando un mensaje claro a empresas de que deberían invertir en otros lugares, no en Honduras” (El Herald, 2022).

Las voces críticas del gobierno de Castro ante esas afirmaciones de Dogu, no se hicieron esperar. El secretario de Estado en el Despacho de la Presidencia Rodolfo Pastor de María indicó que: “Estamos más que dispuestos a trabajar de la mano, de un socio importante como es Estados Unidos, pero siempre tiene que ser en respeto de nuestra soberanía, a nuestros intereses como país soberano” (Secretaría de Prensa de Honduras, 2022). Eso luego de sostener una reunión con la Embajadora Dogu, donde le expresó “las acciones soberanas que el gobierno de Castro ejecuta para construir un Estado social de derecho democrático e incluyente”.

Por su parte, el canciller Enrique Reina, replicó inicialmente a las afirmaciones de Dogu, indicando que la estaría convocando a una reunión para expresar la inconformidad del gobierno. Incluso, dijo en medios de comunicación que “las declaraciones de la embajadora complican nuestra relación porque no ven claramente la situación del país y vemos que más allá de defender sus intereses y sus empresas deben entender cuando tomamos medidas que son para sanear y poner bien el estado de derecho” (El Herald, 2022)

Posteriormente, el 31 de octubre de 2023, la Embajadora Dogu, escribía en su cuenta de Twitter el desacuerdo con la decisión de nombrar un fiscal general y un fiscal adjunto de manera interina, “es vital que Honduras elija el fiscal general y adjunto conforme a la ley, con 86 votos requeridos” (Dogu, 2023b).

Al día siguiente, 1 de noviembre, Dogu, repostó un mensaje en Twitter que escribió Brian Nichols, Subsecretario de Estado para Asuntos del hemisferio occidental de Estados Unidos, donde hacía referencia a la decisión tomada por “una minoría del Congreso de Honduras de elegir a un nuevo fiscal general y Fiscal Adjunto socava aún más la confianza en las instituciones del país. Hacemos un llamado a todos los hondureños a evitar la violencia y buscar consenso en elección del fiscal general y Adjunto con los 86 votos requeridos” (Dogu, 2023c).

Dogu, expresó en su mensaje que “las acciones de hoy sólo servirán para polarizar aún más y dañar la imagen del país y el clima de inversión, en un momento en que es urgente crear empleo. Las imágenes de más personas heridas son alarmantes y la violencia debe detenerse. Los hondureños necesitan confiar en su democracia hoy más que nunca” (Dogu, 2023c).

El canciller Enrique Reina citó a Dogu y expresó en Twitter que “Ante las declaraciones en los últimos días de algunos funcionarios de los EEUU y en particular de la Embajadora Dogu, sobre temas internos de Honduras, la he convocado a mi despacho mañana a las 10:00am., para manifestar la inconformidad del gobierno de la presidenta Castro por posicionamientos que consideramos una injerencia en asuntos soberanos” (Reina, 2023b).

Posterior a la reunión el canciller Reina indicó que le manifestaron a la embajadora la inconformidad del gobierno por las declaraciones que hizo ella y algunos funcionarios del gobierno estadounidense y que consideran son temas “propios, internos y de carácter soberano” (El Heraldo, 2023).

Los enfrentamientos retóricos con la Embajadora Dogu, también han sido retomados por otros ministros. El 1 de diciembre de 2023, el ministro de la Presidencia, Rodolfo Pastor de María escribió en su red social Twitter, mencionando la cuenta de Dogu “ayúdenos a luchar contra la corrupción y la impunidad. No podemos permitir que los poderosos intereses que han cometido corrupción sigan gozando de impunidad y obstaculicen la reconstrucción de instituciones democráticas y el Estado de derecho en Honduras” (Pastor de María, 2023). Con el mensaje, Pastor de María, hacía referencia a lo expresado por Dogu, en cuanto a la elección de los fiscales.

Incluso la entonces ministra de Finanzas, Rixi Moncada criticó de una fuerte manera a Dogu, el 6 de diciembre de 2023. La ministra Moncada expresó que: “con la injerencia directa de Estados Unidos a través de su embajadora en el país, que casi es de instigación, con todo y eso hemos ido sorteando y saliendo adelante como gobierno con el acompañamiento legítimo de la ciudadanía que valora la actividad de gobierno desde las distintas perspectivas” (Proceso, 2023).

Los principales temas de divergencias entre la embajadora de Estados Unidos y los funcionarios del gobierno de Xiomara Castro han sido las dinámicas domésticas por el intento de reformas en el sector energético, el tema del empleo por hora, las inversiones en las Zonas de empleo y desarrollo (ZEDES) y la elección del fiscal general y fiscal adjunto.

Esos temas no han sido bien percibidos por sectores empresariales y políticos de oposición ligados a Estados Unidos, lo que ha llevado a estas tensiones con la Embajadora Dogu, y sin dudas, seguirán siendo motivo de desencuentros y enfrentamientos verbales con el gobierno de Castro.

Lo anterior, sin embargo, no ha ido más allá. Tiziano Breda valora que “no hay enfrentamiento abierto, y que más bien ambas partes han buscado como apaciguar un poco las preocupaciones”. Por ejemplo, “Honduras sigue avanzando en el caso de la CICIH, y Estados Unidos sigue cooperando”.

3.4 Ausencia en la Cumbre de las Américas

El presidente Joe Biden invitó a la presidenta Castro a la Cumbre de las Américas (Expediente Público, 2022) que se realizó en junio de 2022. Sin embargo, Castro expresó: “Asistiré a la Cumbre solo si están invitados todos los países de América sin excepción. “El estudio más digno de un americano es América” (Castro, 2022).

Al final, Castro no asistió ya que Estados Unidos no invitó a los regímenes de Cuba, Venezuela y Nicaragua. Para la mandataria hondureña, esto significó perder la oportunidad de conversar con Biden respecto de asuntos estratégicos en la agenda bilateral, tales como migración, seguridad e inversión. De acuerdo al analista Graco Pérez, se trató de un “error grave” en la política exterior hondureña.

Como señalamos con antelación, esta clase de conductas responden a compromisos adquiridos por Castro con las dictaduras ausentes en la Cumbre de las Américas, los cuales se remontan al golpe de Estado de 2009. Sin embargo, según anota Pineda Alvarado “Honduras a veces por complacer a los países del Foro de Sao Paulo pretende hacer desaires, pero muy difícil que en el corto plazo desafie realmente a Estados Unidos”.

3.5 Visita de altos funcionarios estadounidenses

El 23 de febrero de 2022, Laura Richardson, jefa del Comando Sur, sostuvo una reunión con la presidenta Xiomara Castro y otros altos funcionarios para discutir la cooperación continua en materia de seguridad y temas de interés mutuo (Comando Sur de los Estados Unidos, 2022).

El 18 de marzo de 2022, el Subsecretario de Crecimiento Económico, José Fernández, visitó Honduras y se reunió con la presidenta Castro y su gabinete de gobierno, con líderes empresariales y representantes de la sociedad civil, con el fin de “profundizar la cooperación en migración, crecimiento económico y anticorrupción” (Expediente público, 2022).

En la reunión con la presidenta Castro, hablaron sobre “la reforma al sector energético, alianza público-privada, reactivación económica, migración y deuda pública; parte de la agenda que servirá para la refundación del país” (Secretaría de Prensa, gobierno de Honduras, 2022)

El 1 de abril, los congresistas Ilhan Omar, Cori Bush, Jamal Bowman y Jesús “Chuy” García, se reunieron con Castro con el objetivo de trabajar “una agenda que garantice el respeto a los Derechos Humanos, genere condiciones para frenar la migración y erradique la corrupción en el país” (Secretaría de Prensa, gobierno de Honduras, 2022).

En julio de 2022, Castro recibió a Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Nacional. En la reunión abordaron temas de interés bilateral (Expediente Público, 2022), como la seguridad y el seguimiento a los acuerdos en temas migratorios, el Estatus de Protección Temporal (TPS), combate contra la trata de personas, entre los más importantes.

El canciller Reina, en una expresión de cercanía dijo a medios de comunicación que era “el único país que visitaba Mayorkas, lo que refleja la importancia que le da a la relación con Honduras y con la presidenta Castro”. Mientras Mayorkas escribió que se había reunido con la presidenta Castro para “discutir nuestro compromiso compartido de mejorar la vida del pueblo de Honduras y de toda nuestra región. Juntos estamos centrados en la seguridad, la prosperidad y un futuro mejor” (Reina, 2022).

En 2023, el 11 de enero, Uzra Zeya, subsecretaria de Estado para la Seguridad Civil, la Democracia y los Derechos Humanos, se reunió con la presidenta Castro, con el fin de firmar una Declaración Conjunta, donde se comprometieron a abordar “las causas fundamentales de la migración irregular, combatir la corrupción y fortalecer el estado de derecho. Así como afrontar la inseguridad, las desigualdades económicas, impulsar las inversiones, promover y garantizar los derechos humanos” (El Heraldo, 2023).

En marzo de 2023, la presidenta Castro se reunió con Christopher Dood, asesor del presidente Biden para América Latina. El canciller Reina reveló que abordaron temas “como la migración, inversión y los temas que buscamos para que la relación siga fluyendo de manera cordial con los Estados Unidos de América, como seguir trabajando de manera conjunta en defensa, seguridad, lucha contra el crimen organizado” (Poder Popular, 2023).

En julio de 2023, Laura Richardson, jefa del Comando Sur, sostuvo una nueva reunión con la presidenta Castro (Poder Popular, 2023). En ella abordaron temas como la seguridad, amenazas internacionales, lucha contra el narcotráfico, migración y el fortalecimiento de la fuerza naval hondureña, por medio de la donación de dos nuevas embarcaciones.

En diciembre de 2023, una delegación de senadores visitó el país para sostener reuniones con la presidenta Castro, con diputados del Congreso Nacional, el COHEP y organizaciones de la sociedad civil (El Herald, 2023).

En la reunión con Castro, la Embajadora Dogu indicó que conversaron sobre “la importancia de fortalecer las instituciones democráticas independientes y ampliamente participativas. Además, instamos a todas las partes a buscar compromisos y consensos para elegir pacíficamente un fiscal general con 86 votos” (Dogu, 2023c).

Al respecto, Graco Pérez valora que esas visitas de altos nivel son una muestra de que Estados Unidos ha buscado un mayor acercamiento a Honduras desde la llegada al poder de Castro, ya que “es un país importante en la zona el triángulo norte, y que además tiene una base militar afincada en territorio hondureño. Sin embargo, la presidenta Castro “ha alejado ese interés, y ahora el apoyo estadounidense está centrándose en la empresa privada y la sociedad civil organizada”.

Además de todo esto, la percibida persistencia del actual gobierno de colonizar las diversas instituciones del Estado para un potencial proyecto continuista del partido LIBRE, muy al estilo Nicaragua, tiene el potencial de ser un elemento que complique las relaciones entre Washington DC y Tegucigalpa.

VISITAS DE FUNCIONARIOS ESTADOUNIDENSES A HONDURAS

NOMBRE	CARGO	FECHA DE VISITA	
	Laura Richardson	Comandante del Comando Sur	23 de febrero de 2022
	José Fernández	Subsecretario de Crecimiento Económico	18 de marzo de 2022
	Ilhan Omar, Cori Bush, Jamal Bowman Jesús “Chuy” García	Congresistas	1 de abril de 2022
	Alejandro Mayorkas	Secretario de Seguridad Nacional	27 de julio de 2022
	Christopher Dodd	Asesor del presidente Biden para América Latina	20 de marzo de 2023
	Laura Richardson	Comandante del Comando Sur	27 y 28 de julio de 2023
	Tim Kaine, Jeff Merkley, Peter Welch, Dick Durbin, Laphonza Butler, Delia Ramírez	Senadores y Congresistas	9 y 10 de diciembre de 2023

3.6 Divulgación y repercusión de la Lista Engel en el país

La Lista de Actores Corruptos y Antidemocráticos de Guatemala, Honduras, El Salvador y Nicaragua, corresponde a la sección 353 de la Ley de Compromiso Mejorado del Triángulo Norte-Estados Unidos, conocida también como “Lista Engel”. Dicha sección ordena al Departamento de Estado “que identifique a aquellos individuos que están involucrados en actos de corrupción significativos o han obstruido las investigaciones de dichos actos de corrupción” (Departamento de Estado, Estados Unidos, 2022).

Durante el gobierno de Xiomara Castro, 28 hondureños han sido sancionados. De ellos, cuatro son parte del partido político LIBRE, y funcionarios actuales del Congreso y de la presidencia.

En la lista Engel publicada el 20 de julio de 2022 (Departamento de Estado, Estados Unidos, 2022), sancionó a 15 hondureños. Entre ellos se encuentran Rasel Tomé Flores y Edgardo Casaña Mejía, ambos diputados del partido oficialista y vicepresidentes del Congreso. También está el asesor presidencial Enrique Flores Lanza, hombre de confianza de Mel Zelaya.

El gobierno de Honduras respondió el mismo día por medio de una nota aclaratoria de la Cancillería, indicando que “rechazaba categóricamente, por tratarse de un documento motivado políticamente e injerencista” (Cancillería de Honduras, 2022).

En julio de 2023, Estados Unidos presentó una actualización de la Lista Engel (Departamento de Estado, 2023), agregando a 10 hondureños, entre los cuales destacan ex funcionarios de gobiernos de Juan Orlando Hernández JOH y miembros del Partido Liberal.

El presidente del Congreso Nacional, Luis Redondo, reaccionó indicando que “¿Quién soy yo para hacer injerencia o intervención en los procesos internos democráticos de otra nación? A menos que tenga una prueba, a menos que tenga como demostrarlo” (La Prensa, 2023).

El 21 de diciembre se conoció una nueva actualización de la Lista Engel. En ella el gobierno de Estados Unidos, incluyó a 3 hondureños, entre ellos a Ricardo Salgado Bonilla, ministro de Planificación Estratégica. Salgado es señalado de “socavar los procesos o instituciones democráticas al dirigir los esfuerzos coordinados del partido LIBRE a través de grupos leales al partido (colectivos) para reprimir la disidencia intimidando violentamente a los legisladores de la oposición que convocaban a una sesión legislativa el 31 de octubre de 2023” (Departamento de Estado, 2023).

Ante esta nueva lista, el canciller Reina, por medio de su red social Twitter, expresaba su desacuerdo e indicaba que: “Honduras por principio rechaza toda medida unilateral contraria al derecho internacional, ya sean estos bloqueos, sanciones o listas elaboradas de manera subjetiva, por ser mecanismos impositivos contra países soberanos” (Reina, 2023c).

Por su parte, el sancionado ministro Salgado expresó que “Siempre hemos hablado de la inmoralidad sin límites del imperio y hoy debemos decir que esa arrogancia denota que ellos quieren ser un agente moralizador en América Latina” (El Herald, 2023).

Algunos funcionarios del gobierno como el ministro de la Presidencia, Rodolfo Pastor, señalaron que “pierde credibilidad y legitimidad la autoridad que hace mal uso de su sanción para castigar una convicción que no comparte. Es el uso violento y abusivo de un instrumento que debe usarse con responsabilidad y respeto” (El Herald, 2023).

La lista Engel hasta entonces había sancionado a pocos funcionarios del gobierno y miembros del partido político LIBRE. Sin embargo, la respuesta de Honduras denotaba un distanciamiento en sus relaciones con Estados Unidos, que se venían desarrollando de manera positiva, según algunos de los entrevistados por Expediente Abierto.

3.7 Audiencia del Sub-Comité del hemisferio occidental, del Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes

El 25 de octubre de 2023, se realizó una audiencia del Sub-Comité del hemisferio occidental, del Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes, denominada “La relación bilateral entre Estados Unidos y Honduras: análisis del gobierno socialista de la presidenta Xiomara Castro de Zelaya”.

En esa reunión participaron los congresistas María Elvira Salazar, Joaquín Castro y Gregory Staton, y como expertos invitados Eric Jacobstein, Subsecretario Adjunto de la Oficina de Asuntos del hemisferio occidental del Departamento de Estado y Mileydi Guilarte, directora adjunta de la USAID (Comité de Asuntos Exteriores, 2023).

La congresista Salazar resaltó la importancia de reevaluar la relación entre Estados Unidos y Honduras, en el contexto de preocupaciones sobre el socialismo, la corrupción, la migración y la dirección ideológica del país. También criticó el ambiente hostil para la inversión (Contracorriente, 2023).

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Salazar también “acusó al gobierno de Castro de amenazar con expropiar empresas extranjeras, pero no especificó los casos, criticó la ruptura de relaciones con Taiwán y el reconocimiento “a la China comunista como nuevo socio diplomático”. Mencionó y denunció la existencia de los Colectivos del oficialista partido Libre a los que definió como “civiles armados compuestos por civiles, activistas y lo único que hacen es intimidar a los opositores políticos (Expediente Público, 2023).

El subsecretario Jacobstein describió un entorno politizado en Honduras y refirió a la alarma que les genera el uso de “retórica incendiaria” utilizada por el gobierno de Castro, y que incluye a la Embajadora Dogu (en un acápite anterior se menciona esa retórica utilizada por funcionarios del gobierno hondureño).

La cancillería hondureña emitió un comunicado en el cual indicaba que el gobierno de Honduras “ha reiterado a la Embajada de Estados Unidos en Tegucigalpa a mantener el respeto a los principios de soberanía, la no intervención en los asuntos internos y la autodeterminación de los pueblos” los cuales, según el comunicado, no lo ha mantenido la Embajada (Cancillería Honduras, 2023).

En el mismo comunicado rechazaban “cualquier intento de realizar exámenes o tomar medidas unilaterales contrarias al derecho internacional, ya que como nación soberana no aceptamos evaluaciones externas, solo cuando estas estén amparadas en acuerdos o tratados internacionales que no contraríen la Constitución de la República y leyes nacionales” (Cancillería Honduras, 2023).



3.8 Honduras excluida de la Cuenta Desafío del Milenio

Honduras fue notificada a inicios de noviembre de 2023, que no logró acceder a la Cuenta Desafío del Milenio para el año fiscal del 2024, ya que no aprobó 8 indicadores que solicitan los Estados Unidos para ser parte de dicha iniciativa.

Esos indicadores son: control de la corrupción; calidad regulatoria; efectividad del gobierno; imperio de la ley; libertad de información; acceso al crédito; tasa de vacunación y tasa de finalización de la educación secundaria inferior de las niñas. (El Herald, 2023)

En septiembre del 2022 (Presidencia de la República, 2022), el gobierno de Xiomara Castro presentó un plan para poder acceder a los fondos de la Cuenta del Milenio, por medio de una alianza entre los tres poderes del Estado, sociedad civil y el sector privado. Sin embargo, no logró acceder a los fondos que ofrece dicha iniciativa (La Prensa, 2023).

La embajadora Laura Dogu, expresó en su momento que “La corrupción es un gran problema en este país. Sé que el gobierno ha tratado de atacar ese problema, pero se requiere hacer más para luchar contra este flagelo, sin una lucha contra la corrupción la economía del país no puede crecer” (La Tribuna, 2023).

Con ello Dogu, dejaba en claro que el mayor problema para acceder a la Cuenta fue la tímida respuesta del gobierno de Castro a los graves problemas de corrupción a nivel estatal, y que han impedido que Honduras reciba esos importantes flujos de cooperación, y nuevamente tenga que esperar otro año.

Al no acceder a la Cuenta, el país perdió acceso millones de dólares en recursos no reembolsables, destinados al desarrollo socioeconómico y de infraestructura.



4. Establecimiento de relaciones diplomáticas con la República Popular China

Castro había anunciado como uno de sus 30 puntos del plan de gobierno que buscaría establecer “las más cordiales y amistosas relaciones diplomáticas con la República Popular China y con las comunidades de países asiáticos y africanos que quieran relacionarse con nosotros”.

Sin embargo, el canciller Eduardo Reina informó el 29 de enero de 2022 que “por el momento no es prioridad para el gobierno de la presidenta Castro establecer una relación con China continental” (Expediente Público, 2023). La reacción contraria de la clase política hondureña, así como de Estados Unidos, hizo retroceder ese punto, hasta un año y dos meses después.

Posteriormente el 1 de enero de 2023, en el marco de la toma de posesión del presidente Lula en Brasil, el canciller Reina mantuvo una reunión con Xie Feng, vicedanciller chino. Reina indicó que se trataba de una reunión para “el establecimiento de un proceso de cooperación para la construcción de la represa Patuca II” (La Prensa, 2023).

Más tarde, el 14 de marzo de 2023, por medio de la red social Twitter, la presidenta Castro anunciaba que estaba instruyendo al Canciller Reina para que “gestione la apertura de relaciones oficiales con la República Popular China, como muestra de mi determinación para cumplir el Plan de Gobierno y expandir las fronteras con libertad en el concierto de las naciones del mundo” (Castro, 2023a).

El 26 de marzo de 2023, el consejero de Estado y ministro de Relaciones Exteriores Qin Gang y el secretario de Estado de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional de Honduras Eduardo Enrique Reina, firmaron el Comunicado Conjunto entre la República Popular China y la República de Honduras sobre el Establecimiento de Relaciones Diplomáticas (Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular de China, 2023).

En el comunicado, Honduras “reconoce que existe una sola China en el mundo, el Gobierno de la República Popular China es el único Gobierno legítimo que representa a toda China y Taiwán forma parte inalienable del territorio chino”.

Además de eso Honduras rompe ese mismo día las “relaciones diplomáticas con Taiwán y se compromete a no volver a tener ninguna relación o contacto de carácter oficial con Taiwán”. El canciller hondureño precisó, asimismo, que la decisión “no se tomó a la ligera e involucró conversaciones con Estados Unidos y aliados en Asia” (BBC, 2023).

En efecto, Honduras confía en las promesas de inversión en infraestructura, de modo que el gobierno de Castro pueda ofrecerlas como logros de su gobierno. Sin embargo, la experiencia de otros países apunta a que esos recursos a disposición son para financiar y construir una red de infraestructura que favorezca los intereses chinos, no los hondureños.

Con todo lo anterior, la mandataria hondureña busca presionar a Estados Unidos para que aumente su atención en el país centroamericano, so pena de estrechar aún más los lazos con China, según apunta el Dr. Carlos Cascante Segura, analista internacional. Esta estrategia, no obstante, resulta muy arriesgada, por lo que no debería ser una posibilidad real para Castro y sus asesores, de acuerdo a Murillo Zamora.

4.1- Razones para la ruptura con Taiwán y su reacción

En un comunicado de la Cancillería de Honduras (Cancillería, 2023), el gobierno hondureño expresó a la comunidad internacional, a la sociedad hondureñas y medios de comunicación “que ha informado a Taiwán la ruptura de relaciones diplomáticas entre ambos”.

Honduras adujo que rompió relaciones ya que habían solicitado mayor apoyo económico a Taiwán. El vicescanciller Antonio García, indicó que, desde septiembre de 2022, Honduras había solicitado U\$ 2,000 millones de dólares en préstamos (The New York Times, 2023).

Joseph Wu, ministro de Relaciones Exteriores de Taiwán, dijo en una conferencia de prensa que, además del préstamo de U\$ 2000 millones de dólares, Honduras también le había pedido a Taiwán que gastara U\$ 45 millones de dólares en la construcción de un hospital y 300 millones en la construcción de una represa, pero luego elevó esas cifras a U\$ 90 millones y U\$ 350 millones de dólares (Proceso digital, 2023).

Mientras Jeff Liu, portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de Taiwán dijo que “queremos recordar al gobierno de Honduras que, ya que ha estado plagado de problemas de deuda, no beba veneno para saciar su sed, o caerá en la trampa de la deuda de China” (The New York Times, 2023).

Taiwán ya había retirado a su embajadora (Proceso Digital, 2023), inmediatamente después de que el gobierno hondureño anunció que el canciller Reina había viajado a Pekín para iniciar las negociaciones del establecimiento de relaciones diplomáticas.

4.2 Reacción de Estados Unidos

Algunos senadores estadounidenses mostraron su preocupación por la decisión de establecer relaciones diplomáticas con China Popular.

El presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado de Estados Unidos, el senador demócrata Robert (Bob) Menéndez, afirmó en redes sociales que “a medida que China continúa su campaña para eliminar a los aliados diplomáticos de Taiwán, la decisión de Honduras de alinearse con Beijing tendrá implicaciones que durarán mucho más allá del liderazgo actual”. En el mismo hilo instó a los hondureños “a ser diligentes en la protección de su soberanía y derechos humanos, incluso mientras profundizan las relaciones con uno de los regímenes más autocráticos del mundo” (Expediente Público, 2023).

Mientras, el senador republicano de los Estados Unidos por Luisiana, Bill Cassidy, advirtió que “la presidenta hondureña, Xiomara Castro, está acercando a su país a la China comunista mientras el mundo se aleja. El pueblo hondureño sufrirá por su liderazgo fallido” (Expediente Público, 2023).

Mientras la Embajadora de Estados Unidos en Honduras, Laura Dogu, dijo que “el gobierno puede tener relaciones con cualquier país que quiera, es su derecho soberano y lo vamos a respetar, eso no tiene nada que ver con nosotros” (Radio América, 2023).

Murillo Zamora supone que Washington “sabe que Taiwán se quedará, en corto tiempo, sin aliados”, y por ello la reacción de Dogu.

4.3 Visita oficial de Castro a China

Xiomara Castro, inició el 10 de junio de 2023 su primera visita oficial a China, en la misma inauguró la sede de la Embajada hondureña y confirmó a Salvador Moncada como el primer embajador de Honduras en China.

El canciller Enrique Reina dijo a la prensa hondureña que cerca de 22 documentos entre Convenios, Memorándum de entendimiento, Protocolos y Acuerdos fueron firmados entre China y Honduras el 12 de junio (Expediente Público, 2023).

Sin embargo, la Cancillería de Honduras informó que se trataba de 17 documentos firmados por ambos países. Entre las principales temáticas se encuentran: la construcción conjunta de la Iniciativa de la Franja y la Ruta; importación y exportación de alimentos; cooperación agrícola; establecimiento de un mecanismo de consultas políticas; establecimiento de una comisión mixta de cooperación económica, comercial y de inversión; exoneración mutua de visas; en temas de telecomunicaciones; el fortalecimiento de la cooperación de desarrollo e impulso a la implementación de la iniciativa de desarrollo global, según se puede observar en el sitio web de la cancillería hondureña (Cancillería, 2023).

Al respecto, el Consejo hondureño de la Empresa Privada (COHEP), presentó el documento denominado “Relaciones Diplomáticas entre Honduras y China Continental, ventajas y desventajas”, en el que expresan que el compromiso de Honduras con China “puede reportar ventajas a corto plazo, pero es probable que plantee retos en el futuro en lo que respecta al mantenimiento de las relaciones con Estados Unidos y al ejercicio de influencia dentro del panorama político latinoamericano” (COHEP,2023)

El documento indica algunas ventajas tales como oportunidades comerciales incrementadas, mayor Inversión extranjera directa (IED), Acceso a bienes y capital a bajo costo, Potencial turístico, Aprovechamiento racional y sostenible de los recursos naturales, mayores exportaciones de productos como camarón, café y melón. Asimismo, identifica desventajas como un mayor desequilibrio comercial, dependencia de un solo mercado, competencia para las industrias locales, y una posible influencia política de China en el país.

El COHEP, también indica que hay riesgos en esta relación diplomática. Los préstamos y cooperación de China, el impacto ambiental de las posibles obras de infraestructura que construyan y su posterior control, además de un mayor riesgo político, en cuanto a tener un régimen populista y autoritario, como los de Cuba, Venezuela y Nicaragua.

4.4 Inicio de negociaciones para un Tratado de Libre Comercio (TLC) con China Popular

Ambos países iniciaron conversaciones en julio de 2023 para el establecimiento de un TLC, que según versiones oficiales abrirá el amplio mercado chino a sus productos.

El canciller Reina declaró que esperan terminar las negociaciones en menos de un año, de esa forma “los productos hondureños, ingresarían sin pago de aranceles a la República Popular China, igualmente se permita la inversión y la seguridad de las inversiones para China en Honduras” (CGTN, 2023).

En el documento del COHEP, “Relaciones Diplomáticas entre Honduras y China Continental, ventajas y desventajas”, indica que ante un TLC hay que recordar que “los precios que paga China por productos agroalimentarios son más bajos comparados con otros mercados, especialmente Taiwán. Así mismo, debe quedar muy claramente establecido en el Tratado de Libre Comercio las reglas de acceso de los productos de Honduras a China, ya que estas tienden a cambiar, afectando incluso bienes que ya están en barcos hacia el país asiático” (COHEP, 2023).

A inicios de septiembre, ambos países se reunieron en el marco de la segunda ronda de negociaciones, en la cual Honduras “subrayó la importancia de aplicar el principio de asimetría de manera transversal, reconocieron la diferencia en el desarrollo y tamaño de las economías involucradas” (SDE, 2023).

Heliu Castillo, Gerente Política Comercial del COHEP, expresó que “La Empresa Privada de Honduras aclaró que los equipos apenas van por la segunda ronda de negociaciones y aún no se ha llegado a la “parte medular” del tratado, en la que se sabrá si existe riesgo o no, pero lo que es claro es que lograr beneficios con este TLC dependen de la calidad de las negociaciones (Expediente Público, 2023). Esto ante la rapidez con que ambos países se han planteado firmar el TLC.

El analista Carlos Cascante Segura cree que, si bien “el discurso de Castro es de un mundo multipolar, lo cierto es que se traduce en un acercamiento mayoritario a China”, con la esperanza de tener un mayor intercambio comercial con un TLC. Asimismo, analistas consultados para este reporte concuerdan en que Honduras no tiene la capacidad de producir más, en todo caso, lo que exportaban a Taiwán será lo mismo que envíen a China, por lo que el país no tendrá mayores exportaciones ni ganancias económicas.



5. Aliados de Rusia

Una delegación rusa participó en la toma de posesión de Castro, y aprovechó para mantener reuniones con el canciller Reina, el alcalde de Tegucigalpa, con Cámaras empresariales y con el asesor presidencial Mel Zelaya. En las reuniones confirmaron la disposición de desarrollar “relaciones bilaterales de beneficio mutuo en los ámbitos de economía y comercio, ciencia y tecnología, educación, medicina y seguridad” (Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia, 2022).

Posteriormente, el 1 de noviembre de 2002, Honduras nombró a Juan Ramón Elvir como su Embajador en Rusia. En la ceremonia de presentación de cartas credenciales, el presidente Vladimir Putin expresó que “Honduras es un socio importante de Rusia en América Central” (Twitter Cancillería rusa, 2023). Sin embargo, Rusia no tiene Embajada en Honduras, ya que el Embajador ruso en Nicaragua es concurrente, denotando de esa forma la poca importancia que tiene en la política exterior rusa.

El 5 de mayo de 2023, Mel Zelaya recibió a Leonid Slutskiy, presidente del Comité de Asuntos Internacionales de la Duma Estatal, y al Embajador concurrente Alexander Khokhólikov. En la reunión “... expresaron su interés mutuo en construir relaciones equitativas y mutuamente beneficiosas en el sistema internacional multipolar emergente y discutieron las perspectivas para el desarrollo de la cooperación bilateral en varios campos” (Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia, 2023).

Honduras ha mantenido una posición en las votaciones en foros internacionales de abstenerse en resoluciones que llaman a Rusia a cesar la invasión a Ucrania, algo que ha sido muy criticado a nivel interno y externo. Esa posición es interpretada por el analista Tiziano Breda como un intento por acercarse a Rusia sin hacer apología de la invasión a Ucrania, manteniendo “una postura de crítica no abierta”. A pesar de ello, los acercamientos de Honduras con Moscú son mínimos puesto que la prioridad en Centroamérica para el gigante euroasiático es Nicaragua.

En consonancia con lo anterior, académicos y especialistas consultados para este informe coinciden en que el apoyo de Honduras a Rusia es parte de una compleja relación en el eje sino-ruso y del interés de Moscú por posicionarse en el traspaso de Estados Unidos. Por lo tanto, al ser Rusia una potencia militar y no económica, se tiene el escenario de una baja o nula importancia en apoyo a los planes de desarrollo hondureño.

Lo que sí sería un hecho es que, durante la administración de Xiomara Castro, las relaciones con Rusia han pasado de ser distantes a ser cercanas, lo que obedece al interés de Honduras por formar parte del ya mencionado bloque sino-ruso, “y a la vez aumentar el nivel de confrontación con Estados Unidos, con el fin de ganar algunas simpatías en ese esquema ideológico y llevarlo a una realidad más concreta, aunque se afecte el interés nacional”, como señaló Graco Pérez para Expediente Abierto.

6. Relaciones con países centroamericanos

El plan de gobierno de Castro, indica que tiene prioridad “... una integración centroamericana, enfilada hacia una unión regional, y a una mayor integración con los hermanos de la América Latina soñada por Bolívar y Morazán... Con esa integración será más eficaz nuestro esfuerzo por incidir, defender intereses comunes y posicionar a la región en el escenario internacional”.

A nivel regional, Honduras ha concordado con la agenda de las naciones centroamericanas en cuanto al reconocimiento de China, un mayor acercamiento con Rusia y la trivialización de la invasión a Ucrania por una neutralidad amparada en la no intromisión en asuntos internos de otros países.

Como mencionan algunos de los expertos consultados para este informe, las relaciones de Honduras con sus vecinos se dan en un marco de cordialidad, cuyo eje fundamental se encuentra en el principio de no intervención. A pesar de ello, existen algunas reservas respecto del cada vez más acentuado armamentismo de El Salvador y la ayuda que Estados Unidos actualmente brinda a Honduras para potenciar sus aviones F5.

En este apartado, se consideran únicamente tres países del Istmo centroamericano, con los que existen algunos intercambios o eventos importantes en materia de política exterior.

6.1 Nicaragua

Con Castro en el gobierno, Honduras tiene una relación muy cercana con el régimen de Nicaragua, debido al agradecimiento hacia el dictador Ortega por el apoyo otorgado al expresidente Zelaya después del golpe de Estado de 2009. Por ello, Honduras se ha abstenido en votaciones como la del Consejo de Derechos Humanos de la ONU, en el Consejo Permanente y la Asamblea General de la OEA.

En la Asamblea General de la OEA de octubre de 2022 el gobierno de Castro votó en contra de la resolución. En mayo y agosto de 2022, la delegación hondureña se abstuvo de votar en las reuniones del Consejo Permanente. Posteriormente, en junio de 2023, en la Asamblea General de la OEA, Honduras estuvo a favor de la aprobación de la resolución “la crisis de derechos humanos en Nicaragua”.

VOTACIONES DE HONDURAS EN RESOLUCIONES EN REFERENCIA A NICARAGUA

Reunión	Fecha	Voto
Consejo Permanente OEA	13 de mayo 2022	Abstención
Consejo Permanente OEA	12 de agosto 2022	Abstención
52 asamblea General OEA	7 de octubre de 2022	En contra
Consejo de Derechos Humanos de la ONU	3 de abril de 2023	Abstención
53 asamblea General OEA	Junio 2023	A favor

En junio de 2022, Nicaragua nacionalizó a Ebal Díaz y Ricardo Cardona, exfuncionarios cercanos al expresidente Juan Orlando Hernández (Expediente Público, 2022), dejando sin posibilidad al gobierno de Castro de tomar acciones legales, ya que Nicaragua no permite la extradición.

Llama la atención que, a pesar de que la presidenta Castro y su esposo Mel Zelaya indican ser enemigos de la corrupción e impunidad de los 12 años de gobierno de JOH, mantengan unas relaciones cercanas y cordiales con Ortega, aliado de personas vinculadas con Hernández, quienes, sin duda, están inmiscuidos en los actos corruptos aludidos por los Castro-Zelaya.

En su discurso en la cumbre UE-CELAC, Castro solicitó que se eliminaran “las barreras que nos impiden normalizar nuestras relaciones comerciales con países hermanos como Nicaragua” (CENACIT, 2023).

De acuerdo al analista internacional Carlos Cascante, la posición de Honduras con Nicaragua es “para mantener a sus adeptos contentos y se basa en un criterio personal de cercanía”, debido a la influencia y compromisos de Mel Zelaya.

Para Xiomara Castro, el agradecimiento y amistad con Ortega por su apoyo a Zelaya en 2009 ha implicado una especie de rapto de la política exterior hondureña hacia la lógica del dictador nicaragüense.

Castro, en efecto, ha tomado decisiones “en foros multilaterales donde buscaría neutralidad, pero en realidad es cercanía”, como menciona Tiziano Breda. Sin embargo, ese enfoque de neutralidad “se percibe como alinearse con la parte que es objeto de crítica a nivel internacional”. Existe otra razón según Breda, y es que “hay una intención de no pelear con los vecinos, ya que Centroamérica es una reunión muy interconectada, y Nicaragua ha tomado represalias al recibir críticas del exterior, entonces no quieren tener problemas en las fronteras y con el comercio”.

Por su parte, Pineda Alvarado considera que “Honduras mantendrá relación con el gobierno de Ortega porque es potencial sitio de asilo para eventuales extradiciones, tanto de un partido político u otro, por eso no apoya las resoluciones que condenen a Nicaragua”. También indica que “un importante sector del gobierno quiere imponer el modelo político de Nicaragua, para asegurar la continuidad en el gobierno”.

6.2 El Salvador

Con el gobierno de Nayib Bukele, la presidenta Castro no tiene hasta el momento mayores acciones. Sin embargo, sigue esa línea identificada de llevarse bien con sus vecinos. Bukele no asistió a la toma de posesión de Castro. En un tweet escribió que “diversas razones me impiden ir a la toma de posesión...”. (Bukele, 2022). La relación es, pues, cordial pero distante, el gobierno de Bukele no está interesado en una alianza política con Honduras.

El 13 agosto de 2022, Yamil Bukele, hermano del presidente Nayib, visitó al secretario privado de la presidenta Castro en Honduras (El Tiempo, 2022). En la reunión abordaron diversos temas bilaterales de mucho interés para ambos países. En esa oportunidad, hablaron de la integración, comercio y migración con abordaje en conjunto. Destacaron que el encuentro sirvió para estrechar y fortalecer los lazos de hermandad y la integración con los países del istmo (Poder Popular, 2023).

El expresidente Mel Zelaya visitó a Bukele el 3 de marzo de 2023, con el fin de entregar invitación de la presidenta Castro para que visite Honduras (El Tiempo, 2023). En la visita, acompañó a Mel, su hijo, Héctor Manuel Zelaya, secretario privado de Castro, quien posteo en su cuenta de Twitter “Entregamos invitación de la presidenta Xiomara Castro al presidente Nayib Bukele para visitar Honduras. Proyectos binacionales, canal seco, unión aduanera, y migratorios” (Zelaya, 2023a).

En las fotos del encuentro que subió el secretario privado Héctor Zelaya, se puede observar una actitud distante de Bukele con Mel. A juicio de un periodista salvadoreño, que solicitó el anonimato, ese gesto y que no se publicara nada por parte de Bukele, ni del gobierno salvadoreño en redes sociales, deja entrever el poco interés por tener una relación más cercana con Xiomara Castro.

Y es que Bukele está alejado de cualquier bloque antiestadounidense, ya que se encuentra buscando vías para mejorar su relación con Estados Unidos, lo cual explica su alejamiento de gobiernos que se identifican con el socialismo del Siglo XXI.

El 10 de junio de 2023, Héctor Zelaya recibió a Carlos Marroquín, director de Reconstrucción del Tejido Social de El Salvador. Marroquín ha sido señalado como uno de los principales negociadores con las pandillas salvadoreñas y por ello Estados Unidos lo sancionó en la Lista Magnitsky (Contracorriente, 2023).

Zelaya posteó en su red de Twitter que “Nos visitó este día el director de la Unidad de Reconstrucción de Tejido Social, Carlos Marroquín del Gobierno de El Salvador. Su visita demuestra el compromiso compartido de la presidenta Castro y el presidente Bukele en fortalecer los lazos sociales y construir un futuro más unido. Educando con valores de respeto y empatía construimos una sociedad más justa y equitativa con inclusión y solidaridad” (Zelaya, 2023b).

Por su parte, la oficina de Reconstrucción del Tejido Social publicó en Twitter “Creemos firmemente que, al trabajar en equipo, podremos lograr avances significativos y construir un futuro próspero y equitativo para todos los ciudadanos de ambas naciones. Con el fin de dar a conocer el proyecto CUBO de Bukele, como una estrategia de seguridad y oportunidades que ha impactado positivamente en nuestro país” (Reconstrucción del Tejido Social, 2023)

Los analistas consultados están de acuerdo en que a pesar de que Castro se ha querido acercar a Bukele, él tiene su propio proyecto y no le ha interesado mucho la mejora de relaciones bilaterales, por el mismo tema de que es un gobierno que se identifica con el socialismo y son muy amigos de Ortega en Nicaragua.

Para Tiziano Breda, hay temas en la agenda de Bukele que Castro debería criticar, como la reelección, el autoritarismo o el régimen de excepción que ha provocado violaciones de derechos humanos. Sin embargo, “guarda un silencio, acorde a una medida de comunicación pública que intenta contener el daño que tiene en la percepción pública, lo que hace que sea un gobierno débil”. Castro, más bien ha querido aprovechar la popularidad que tiene Bukele en Honduras, tomando medidas parecidas en el tema de la inseguridad y el crimen organizado.

No hay una relación tensa como con el gobierno de JOH, las relaciones comerciales y económicas son fluidas, los ejércitos se entienden bien, pero Bukele mantiene esa lejanía expresada, por ejemplo, en las fotos con Mel Zelaya.

6.3 Costa Rica

El Gobierno de Rodrigo Chaves decidió el 6 de octubre de 2023, exigir visa consular a las personas nacionales de Honduras para poder ingresar a Costa Rica. La exigencia la basó en razones de “seguridad nacional”, según un comunicado de la Dirección General de Migración y Extranjería de Costa Rica (DGME, 2023). Y es que, la captura de ciudadanos hondureños, al menos 72, involucrados en actos de violencia y actividades ilícitas dieron razones para establecer dicha medida (Expediente Público, 2023).

Cuatro días después, el gobierno de Honduras aplicó el principio de reciprocidad y exigió visa a los ciudadanos de Costa Rica, sin excepciones y estableciendo 15 requisitos para la obtención de la visa hondureña.

Después de dos semanas de tensiones diplomáticas y la disminución del comercio intrarregional, ambos países decidieron eliminar la solicitud de visas y volver a la normalidad del tránsito de personas y del comercio.

La presidenta Castro anunciaba en Twitter que en conjunto con el presidente Chaves aprobaron que “los connacionales de ambas naciones no requieran visas” y que estarían dialogando para “abordar los problemas de seguridad en beneficios de la hermandad de nuestros pueblos” (Castro, 2023c).

Para el analista Carlos Murillo, fue una medida para intentar justificar la ola de violencia en Costa Rica, nunca antes vista, que según Chaves es culpa del aumento de ingreso de hondureños que cometen la mayoría de los homicidios.



7. Impulso a las relaciones con México

El 6 de mayo de 2022, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), realizó una visita de Estado a Honduras, para reunirse con la presidenta Castro. Con esa reunión se sentarían “las bases para establecer en el futuro una asociación estratégica y definir la prioridad de la agenda común en temas comerciales, de infraestructura, consulares y culturales” (Milenio, 2022).

En el diálogo que sostuvieron ambos presidentes, acordaron “reactivar los mecanismos de diálogo político, impulsar un mayor dinamismo en la relación económica y profundizar la cooperación con vistas a generar condiciones propicias para el bienestar de sus pueblos (Gobierno de México, 2022).

En la conferencia de prensa, AMLO aprovechó para indicar que “apoyamos la iniciativa de reforma eléctrica de la presidenta Xiomara Castro en beneficio del pueblo de Honduras, sobre todo de la mayoría del pueblo, que va a tener la posibilidad de contar con energía eléctrica barata, precios justos de energía eléctrica para el pueblo de Honduras” (El Financiero, 2022).

Esa afirmación se dio 3 días después de que la embajadora de Estados Unidos, Laura Dogu, mencionara que “La reforma energética es crítica para el desarrollo económico. Estamos analizando la propuesta energética y como escrito nos preocupa el efecto que tendrá sobre la inversión extranjera y la independencia de la agencia reguladora” (Dogu, 2022).



8. Venezuela

Al tomar el poder la presidenta Castro, restableció las relaciones diplomáticas con Venezuela, luego de casi 13 años de enfriamiento, producto del golpe de Estado en 2009, cuando fueron expulsados diplomáticos venezolanos al recibir amenazas del entonces presidente Hugo Chávez (BBC, 2009).

Posteriormente, en 2019 el gobierno de Juan Orlando Hernández, reconoció como presidente de Venezuela a Juan Guaidó (El Heraldo, 2019).

El canciller venezolano, Félix Plascencia declaró que “Hoy se restablecen nuestras relaciones diplomáticas, juntos haremos una construcción de la unidad latinoamericana y caribeña” (Plascencia, 2022), al entregar las Copias de Estilo de la Embajadora propuesta, Margaud Godoy.

En octubre de 2022, Nicolas Maduro recibió las cartas credenciales de la Embajadora de Honduras, Scarleth Romero (HCH, 2022).

Ese restablecimiento de relaciones desde la óptica del analista internacional Carlos Murillo, no tiene mayor valor económico y comercial para Honduras, por el hecho de que “Venezuela es una economía quebrada, que solo tiene recursos para sobrevivir”. Y lo ve más como “una cuestión antiestadounidense”. Agrega que los esquemas del ALBA y Petrocaribe “son proyectos fracasados, que solo sirven para dar un poco de crudo a precios bajos; pero cada vez menos cantidad”.

8.1 Deuda de Honduras con esquemas ALBA y Petrocaribe

El expresidente Mel Zelaya luego de realizar un viaje a Venezuela, informó que Honduras tiene una deuda millonaria por la cooperación que recibió del ALBA y Petrocaribe (El Heraldo, 2023).

Expertos consultados en este reporte coinciden en que dichos esquemas no han beneficiado en ningún sentido a Honduras, por el contrario, han aumentado la deuda del país, que se ve obligado a recurrir a préstamos chinos o al banco de los BRICS para saldar semejante obligaciones. Esta clase de mecanismos buscarían ser, pues, un “tanque de oxígeno” para Venezuela, y mayores compromisos financieros para Honduras, como apunta Graco Pérez.

9. Relaciones con Brasil

La presidenta Castro asistió a la toma de posesión del presidente Lula Da Silva, un aliado clave para ella y Mel Zelaya (Gobierno solidario, 2022). Posteriormente se reunió con Lula para retomar las relaciones bilaterales, y aprovechó hablar sobre “reconstruir nuevamente los lazos de amistad, de unidad, de respaldo y apoyo que se tuvo en los tiempos del expresidente Zelaya” (Canal 8, 2023).

Para el analista Breda, con la ascensión de Lula al poder nuevamente, el gobierno de Castro “tiene un nuevo aliado y amigo que les apoyó después del golpe de Estado”.

10. Relaciones con la Unión Europea

Honduras y la Unión Europea firmaron en el marco de la III reunión UE-CELAC un Memorando de Entendimiento para mejorar el diálogo político bilateral (Gobierno solidario, 2023).

“Pretendemos crear un nuevo marco para el diálogo más estructurado y fluido, y mandar una señal importante y clara acerca de nuestra voluntad de explorar y establecer unas relaciones bilaterales que sean más profundas y que nuestra asociación sea más fructífera”, declaró tras la firma el alto representante de la UE para la Política Exterior, Josep Borrell (El Economista, 2023).



El canciller Reina, dijo que “la relación con la Unión Europea ha sido altamente positiva, no sólo en el campo bilateral sino en el subregional como Centroamérica en momentos históricos en el que las comunidades jugaron un rol importante para la paz en Centroamérica” (El Economista, 2023).

La UE también anunció en la III reunión con la CELAC una fuerte inversión en la región, de hasta 45.000 millones de euros, hasta 2027 a través de la iniciativa Global Gateway. En el caso de Honduras, estarían apoyando los proyectos de construir una presa para producir energía sostenible; la recuperación sostenible de la Cuenca del Lago Yojoa; y la construcción de tres hospitales (Expediente Público, 2023).

Como mencionan diversos analistas consultados para este informe, las relaciones con la Unión Europea, si bien podrían calificarse de benévolas, no logran reportar aún los beneficios buscados por Honduras y los países centroamericanos en general. Entre otras cosas, debido a que la preocupación actual del bloque europeo se concentra en la invasión rusa a Ucrania y sus posibles implicaciones al desarrollo de otras acciones bélicas.

11. India, potencial nuevo aliado

El 19 de abril de 2022, la cancillería hondureña anunciaba la presentación de copias de estilo del Embajador concurrente de la India, Manoj Kumar Mohapatra. En la misma nota resaltan que la India ha donado “medicamentos y suministros médicos, especialmente cuando el territorio ha sido afectado por fenómenos naturales como huracanes y sequías. También ha colaborado con entrega de motocicletas de tres ruedas, y financiamiento para el proyecto de irrigación del valle del río Jamastrán” (Cancillería Honduras, 2022).

Del 1 al 3 de mayo de 2022, la ministra de Estado de Asuntos Exteriores y Cultura, Meenakshi Lekhi, se reunió con la presidenta Castro (Embajada de la India en Guatemala, 2022). En la reunión se abordaron temas de “interés bilateral”, sin dar mayores detalles de los temas abordados (Secretaría de Prensa de la Presidencia Hondureña, 2022).

Posteriormente en un tweet del Gobierno de Honduras, del 3 de mayo de 2022, anunciaron la presentación de Cartas Credenciales del Embajador Mohapatra a la presidenta Castro (Gobierno de Honduras, 2022).

El 26 de mayo de 2023, la cancillería hondureña confirmó que estaría estableciendo relaciones diplomáticas con la India. El vicescanciller, Gerardo Torres Zelaya, reveló que la apertura con la India es “en virtud de acrecentar la economía de Honduras”. Además, expresó que el país seguirá abriéndose al mundo en busca de desarrollo (La Prensa, 2023).

India, como parte de los BRICS, es un importante aliado para las ideas de la presidenta Castro sobre un mundo multipolar.

12. Presencia y votaciones en Organizaciones Internacionales (OI)

Xiomara Castro ha pretendido hacer un balance de sus posiciones y votaciones en las OI. Esas votaciones han sido percibidas como erráticas. Tanto en la ONU, como en la OEA, Honduras se abstiene de votar contra países que considera amigos, como Rusia y Nicaragua.

Lo anterior redunda en la política exterior de agradecimiento a la que aludimos con anterioridad. Se trata, en efecto, de una serie de posturas contradictorias o ambivalentes por parte del gobierno hondureño al interior de instancias multilaterales, las cuales buscan sostener compromisos o devolver favores a regímenes aliados, como bien apuntan los analistas consultados para este informe.

12.1 Organización de Naciones Unidas (ONU)

En la ONU, Castro ha iniciado a generar desconfianza con sus votaciones en casos importantes como la invasión rusa Ucrania, la violación de derechos humanos y libertades fundamentales en Nicaragua y Venezuela.

En marzo de 2022, Honduras votó en contra de la resolución “Promoción y Protección de los Derechos Humanos en Nicaragua”, del Consejo de Derechos Humanos de la ONU (Expediente Público, 2023).

Según Breda, “aún están en una fase inicial [la desconfianza], ya que no existen aún rompimiento de relaciones, pero se consolida cada vez más actitudes de afinidad y respaldo a ese tipo de regímenes, lo que muestra una contradicción en la defensa de los derechos humanos, que son puntos centrales del programa de gobierno de Castro”.

12.1.1 Proceso de instalación de la Comisión Internacional contra la corrupción e impunidad en Honduras (CICIH)

El tiempo ha transcurrido y Honduras no ha dado los pasos necesarios para la instalación de la Comisión Internacional contra la Corrupción e Impunidad (CICIH) con el acompañamiento de la ONU.

Esto a pesar de ser uno de los puntos principales de la agenda de gobierno e impulsado por la presidenta Castro, según indicaron a Expediente Abierto los expertos entrevistados para este informe.

El 15 de diciembre de 2022, el Gobierno hondureño y la ONU firmaron el memorándum de entendimiento, para iniciar el proceso de instalación de la CICIH, en el país. El acuerdo tenía una duración de seis meses, plazo que venció en junio y ha sido prorrogado en dos ocasiones, en junio y en diciembre de 2023 (Expediente Público, 2023).

El canciller Reina, dijo el 19 de diciembre de 2023 que se había negociado la segunda prorroga y que incluso habían presentado una resolución para que la Asamblea General de la ONU la aprobara (Criterio, 2023).

Esa resolución fue aprobada el 23 de diciembre en el marco del 78 Período de Sesiones de la AG-ONU. En ella se establece que la ONU “Toma nota de los esfuerzos que está realizando el Gobierno de Honduras para luchar contra la corrupción... Y solicitan al Secretario General, que apoye la iniciativa del Gobierno de Honduras en su lucha contra la corrupción y la impunidad con miras a su pronta aplicación. (ONU, 2023).

Con esos pasos -prorroga y resolución- se espera se logre establecer en 2024 finalmente la Comisión con el propósito de investigar a profundidad los actos de corrupción y la impunidad que prevalecen libremente en el país. En términos generales, la lentitud con que ha avanzado el tema de la CICIH es otro de los puntos de desencuentro entre la comunidad internacional y el gobierno de la presidenta Xiomara Castro.

12.1.2 Diferencias con la representante de la ONU en Honduras

Cabe destacar el enfrentamiento que se dio entre el gobierno y la Coordinadora Residente de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en Honduras, Alice Schakelford, por asistir a la conferencia de prensa de Gabriela Castellanos, del Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) (La Tribuna, 2023).

La presidenta Castro escribió en su cuenta de Twitter “¡Inaceptable la politización de Naciones Unidas en Honduras!” (Castro, 2023b). Mel Zelaya, por su parte, en un mensaje en respuesta al de Castro en la misma red social expresó que “Siento mucho que @aliceshckel que conoce el derecho internacional se preste al juego político y perverso del CNA de atacar a la presidenta @xiomaracastroz. Todo el pueblo hondureño conoce el rol apañador que ha jugado en la dictadura el CNA” (Zelaya, 2023c).

También el canciller Eduardo Reina se pronunció, y expresó que “La participación de la Representante Residente de ONU en Honduras, en actos de naturaleza política, no son compatibles con la función diplomática. Tomando en cuenta, además, el momento, ya que el equipo de expertos de la SG de la ONU para el establecimiento de la CICIH está desplegado en el país y deben actuar con imparcialidad” (Reina, 2023a).

La ministra de Finanzas, Rixy Moncada, respondiendo el tweet de Reina, escribió “Lamento mucho que @aliceshckel haga uso de su Investidura (NNUU) y avale los ataques políticos de la Licenciada Gabriela Castellanos en contra de la presidenta del Estado” (Moncada, 2023).

En un comunicado Schakelford, “lamenta el malestar de las altas autoridades del Estado”. Asimismo, expresó “Enfatizo que todas las actividades, así como las reuniones y diálogos periódicos que la coordinadora residente mantiene con diversos sectores del país, están fundamentados en la buena fe y los principios de objetividad, neutralidad e independencia” (La Tribuna, 2023).

Esos ataques virulentos mostraron la poca tolerancia de parte del gobierno hacia la apertura de la representante de la ONU con la sociedad civil, e incluso, a los ojos de algunos políticos, fue un mensaje para seguir retrasando la instalación de la CICIH (Contracorriente, 2023)

12.1.3 Castro en el 77 período de sesiones de la Asamblea General

En su discurso en la ONU, Castro habló de la instalación de una Comisión Internacional de combate a la corrupción y la impunidad (CICIH), que es bien vista por la comunidad internacional, aun con los atrasos que ha tenido (Poder Popular, 2022).

El analista Tiziano Breda estima que es mejor que la CICIH sea negociada bien en el tiempo y lograr tener una Comisión sólida y no “como Bukele, que en un par de meses la estableció y la desmanteló de inmediato”. Dicha comisión, no obstante, también puede ser un problema si no se instala. Como señala Graco Pérez, si el órgano no se finiquita “va a disminuir la cooperación y credibilidad del gobierno”.

Castro también atacó a países civilizados, quienes, según ella, “no se cansan de hacer invasiones, guerras, especulaciones financieras y crucificarnos con su inflación una y otra vez”. Asimismo, exigió “respeto y que no sigan tratando de desestabilizar a Honduras; y dictarnos sus medidas o escoger con quienes debemos relacionarnos.

Honduras se abstuvo de votar en la resolución “Integridad territorial de Ucrania: defensa de los principios de la Carta de las Naciones Unidas” (Expediente Público, 2022). También se abstuvo de votar, a favor de la renovación de la Comisión de Naciones Unidas que investiga crímenes de lesa humanidad en Venezuela (Expediente Público, 2022).

12.1.4 Participación en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP 28)

La presidenta Castro participó en la COP 28, como invitada especial por su condición de presidenta pro tempore de la Coalición de Países de Bosques Tropicales (Cancillería, 2023).

En su discurso principal, Castro llamó la atención al afirmar que “... los más poderosos del mundo anuncian planes espaciales para escapar a otros planetas, dejando atrás una Tierra devastada” (UNFCC, 2023).

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Castro, también propuso siete medidas para combatir el cambio climático:

- Cese del conflicto para todas las guerras y el trágico bombardeo contra la población civil en Gaza.
- Contra el terrorismo en todas sus formas, tanto el terrorismo individual como el terrorismo de Estado deben de ser condenados y deben de ser detenidos.
- Protección de los bosques tropicales, las poblaciones de pueblos originarios indígenas, garífunas o negros que habitan en ellos.
- Convertir el total de la deuda externa en inversión ambiental.
- La regulación del uso del mar. Establecer un estatuto universal con sanciones sobre la sobreexplotación de los océanos y hacerlo sostenible.
- Es imperativo que las economías desarrolladas disminuyan su ritmo insostenible de consumo. El transporte de mercancías es responsable entre el 20 y el 30% de la emisión de gases de efecto invernadero.
- Aquellos que han causado el calentamiento global estén obligados moralmente a garantizar la vida de nuestra especie y asumir las consecuencias y compensaciones por los daños ocasionados. (UNFCC, 2023)

Además, Castro sostuvo reunión con la Coalición de Naciones con Bosques Tropicales y otra con el G77 más China. Sostuvo, asimismo, conversaciones con el Rey Carlos III del Reino Unido; el exsenador de Estados Unidos, John Kerry, y los presidentes Gustavo Petro, de Colombia y Pedro Sánchez de España (Proceso, 2023). Dentro de Honduras, ha sido criticada la extensa agenda de viajes internacionales de la presidenta Castro y sus funcionarios. La masiva presencia de funcionarios durante los viajes y la poca claridad de los resultados concretos son temas recurrentes en la prensa de ese país.

12.2 Organización de Estados Americanos (OEA)

El 12 de agosto de 2022, el Consejo Permanente de la OEA aprobó la resolución “La situación en Nicaragua”, donde condenó el cierre de ONG’s, el hostigamiento y restricciones arbitrarias a organizaciones religiosas y de voces críticas. También solicitó la liberación de los presos políticos, que el régimen de Ortega realiza. Honduras se abstuvo en la votación (OEA, 2022).

En la LII Asamblea General de la OEA, en octubre de 2022, el vicescanciller Gerardo Torres, acusó a esta organización de avalar las elecciones de 2013 y 2017, que fueron irregulares.

En la misma reunión, Honduras se abstuvo de votar la resolución “La crisis política y de derechos humanos en Nicaragua”, en la cual la OEA demanda al régimen Ortega-Murillo la liberación de los presos políticos, el cese de la represión y persecución contra opositores y la Iglesia Católica (Divergentes, 2022).

12.3 Comunidad de Estados Latinoamericanos y caribeños (CELAC)

En la VII Cumbre de la CELAC, en enero de 2023, la presidenta Castro hizo hincapié en denunciar lo que ella denomina como “políticas de agresión y el boicot económico contra Cuba, Nicaragua y Venezuela”. Castro también expresó que apoyaba a Cristina Fernández por ser “víctima de la implacable persecución judicial”, y condenó lo que llamó “golpe de Estado en Perú” (Presidencia de Honduras, 2023). Ese mismo mes, Honduras retiró a su Embajador de Perú.

Posteriormente en la III Cumbre de la UE-CELAC, Castro en su discurso volvió a interceder por “el levantamiento del bloqueo a Cuba e intervenir a favor de Venezuela y Nicaragua” (Expediente Público, 2023). En esta misma cumbre, Honduras fue electa para ostentar la presidencia del CELAC en 2024.

Para los analistas consultados por Expediente Abierto, un posicionamiento internacional como el de Castro en las instancias mencionadas, atiende más bien a una retórica confrontativa con Estados Unidos que, sin embargo, solo expresa la ya mencionada política de agradecimiento, teniendo poco que ver con la formación de un eje antiestadounidense o el rompimiento de relaciones con la potencia norteamericana.

12.4 Miembro pleno del Banco de Desarrollo de América Latina

Honduras fue incorporado como miembro pleno del Banco de Desarrollo de América Latina, conocido antiguamente como la Corporación Andina de Fomento (CAF), durante una reunión del directorio el 14 de septiembre de 2023 (CAF, 2023).

De acuerdo a un comunicado de la Secretaría de prensa de la presidencia, pertenecer a este Banco “permitirá al país tener un mayor acceso a recursos financieros de largo plazo, así como a cooperación técnica para el desarrollo sostenible, entre otros beneficios” (Secretaría de Planificación Estratégica, 2023).

El 28 de julio de 2023, el Ejecutivo hondureño publicó en el Diario Oficial La Gaceta, el instrumento de adhesión (SPE, 2023). Días después, el 2 de agosto, la presidenta Castro, anunciaba que ya habían realizado el primer pago al Banco de Desarrollo de América Latina-CAF (Proceso, 2023).

Esa acción fue muy discutida ya que el Partido Nacional, indicó que en el Congreso Nacional no se alcanzó el número necesario para ratificar el acta de incorporación e incluso presentó un recurso de inconstitucionalidad (Proceso,2023).

En relación a ese recurso, el Canciller Reina, mencionó que “la Constitución es muy clara en cuanto al tema de cómo se aprueban los tratados o se ratifican por parte del Congreso Nacional. La Constitución no exige otra formalidad más que pasar a votación y la votación se pasó de manera puntual teniendo los votos que eran necesarios para pasar el tratado” (Poder Popular, 2023).

Sin embargo, el proceso continuó. En diciembre de 2023, según autoridades del Ministerio de Finanzas el gobierno habría pagado 39 millones de dólares en aportaciones al CAF. Ahora se encuentran a la espera que aprueben desembolsos para los proyectos que presentaron en el marco del CLXXX Directorio del CAF de diciembre 2023, que incluyen la construcción de carreteras, represas, construcciones escolares y otro tipo de colaboraciones (Proceso, 2023). Algunos de los analistas consultados para este informe, indicaron que la adhesión al CAF es un paso para obtener mayor financiamiento, pero, a la vez, mayor endeudamiento.

12.5 Solicitud de adhesión al Nuevo Banco de Desarrollo del grupo BRICS

El Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS, nace en 2015 y cuenta con “un capital de US\$ 100 mil millones [inicialmente de US\$ 50 mil millones] y fue creada con el objetivo de movilizar recursos para financiar proyectos de infraestructura y desarrollo sostenible no sólo en los países BRICS sino en otros países emergentes” (CEPAL, 2014).

En el contexto de la visita oficial a China, del 9 al 14 de junio de 2023, la presidenta Castro solicitó formalmente la unión de su país al Nuevo Banco de desarrollo (NBD) de los BRICS, en una reunión llevada a cabo el 10 de junio, con Dilma Rousseff, presidenta del NBD (Swissinfo, 2023). Castro dijo que con su incorporación al Banco van a poder “desarrollar nuestra economía, así como encontrar aliados permanentes que nos permitan darle una calidad de vida diferente a nuestros pueblos”.

Honduras aspira a obtener facilidades en préstamos del NBD y con ello nuevas fuentes de financiamiento para el desarrollo socioeconómico, por medio de inversiones en proyectos de infraestructura. La solicitud de ingreso no tiene ningún tipo de pago por membresía, los países BRICS lo crearon con el fin de tener una alternativa al sistema económico mundial predominante.

Para el analista Raúl Pineda, el gobierno “solo busca un financiamiento para compensar el déficit presupuestario y reducir la dependencia de Estados Unidos y los organismos de financiamiento que Estados Unidos controla”.



12.6 Cumbre del G-77 y China

La presidenta Castro participó en la Cumbre del G77 y China, que se llevó a cabo en Cuba el 15 y 16 de septiembre de 2023. En su discurso, Castro propuso un nuevo orden de acuerdo a seis aspectos fundamentales:

- el intercambio comercial en monedas diversas;
- objetivos de desarrollo sostenible que sean realizables y alcanzables;
- rechazar y no cumplir con medidas coercitivas, “como sanciones o bloqueos contra nuestros países miembros, denunciamos enérgicamente el injusto bloqueo contra Venezuela y Nicaragua”;
- comprometerse permanentemente a no hacer la guerra y desarrollar mecanismos fuertes de negociación y debate para la resolución de nuestros conflictos;
- que los costos de conocimiento y sus productos se democratizen, crear una comunidad científica mundial capaz de revertir el grave proceso del cambio climático, así como el rescate y la restauración del medio ambiente y,
- compromiso para respetar la autodeterminación de los pueblos y bajo ninguna circunstancia trataremos de imponer nuestro estilo de vida, nuestra cultura, nuestra religión o nuestro modelo económico a ninguno de nuestros miembros” (Canal 8, 2023)

Castro sostuvo una reunión con el presidente de Venezuela, Nicolas Maduro, quien en su red social Twitter escribió “En conversación con la presidenta de la República de Honduras Xiomara Castro, ratificamos el camino del trabajo y el fortalecimiento de nuestras relaciones bilaterales. Tenemos un compromiso histórico con la unión de nuestra América. ¡Qué viva Bolívar y Morazán!” (Maduro, 2023).

También se reunió con Raúl Castro, donde reiteraron “la disposición de seguir fortaleciendo las relaciones de amistad y de aprovechar las oportunidades existentes para incrementar los vínculos entre ambas naciones”, según escribió el canciller cubano Bruno Rodríguez (Rodríguez, 2023).

13. Conclusiones

En el lapso estudiado por el presente informe se ha observado una conducta difusa por parte del gobierno de Xiomara Castro en sus relaciones internacionales a nivel bilateral y multilateral.

Existen dos grandes ejes que muestran una posición ambivalente en temas de interés nacional –en términos de política exterior–, uno de ellos se define por la influencia desmedida del agradecimiento personal y familiar a los países y líderes de la izquierda política que apoyaron a su esposo Mel Zelaya luego del golpe de 2009. Por ello, se puede hablar de una política exterior basada en la amistad, esto es, una política de agradecimiento.

El segundo eje se basa en la ideología de Castro, Mel Zelaya y su partido político LIBRE, que mantienen una agenda en defensa de los principios del socialismo del siglo XXI por encima de las necesidades de Honduras.

Ambos ejes han puesto en una posición difícil a Honduras a nivel internacional. Eso debido a que, a nivel interno, Castro y su gobierno hablan de principios universales como la dignidad, soberanía, autodeterminación, humanismo, solidaridad y paz, así como la defensa de los derechos humanos. Sin embargo, la imagen que han definido hacia el exterior es de defender a regímenes poco democráticos que violentan dichos principios.

Estos ejes han hecho que la relación con Estados Unidos, su principal aliado en temas comerciales, económicos y de cooperación, haya sufrido un gran debilitamiento en tan poco tiempo. A pesar de que varios altos funcionarios del gobierno de Biden han visitado a Castro, en búsqueda de tener una relación más cercana y estratégica, con el fin de tener un aliado fiable en Centroamérica, pareciera que no existe ese mismo interés por parte del gobierno de Castro.

Se han dado capítulos de tensiones entre ambos países, por el apoyo brindado por Honduras en organismos internacionales hacia países que violan los derechos humanos y las libertades fundamentales de sus ciudadanos. Así como por la retórica antiestadounidense o antiimperialista que refleja en sus discursos la presidenta Castro y sus funcionarios.

Un gran cambio en la política exterior hondureña fue el establecimiento de relaciones diplomáticas con la República Popular China, que conllevó al rompimiento con Taiwán. Si bien es cierto, China Popular es una potencia mundial, se ha mostrado en estudios y análisis que hay más cuestiones negativas que positivas para los países que han hecho este cambio.

La presencia China en Centroamérica se ha acrecentado en los últimos años como un posible sustituto de Estados Unidos en la correlación de fuerzas a nivel mundial, dando lugar a un imaginario de un nuevo orden mundial, por lo que Honduras se subió a esa aventura, esperando encontrar mayor apoyo económico, comercial y de cooperación, así como estar en lo que consideran el lado correcto de la historia.

También existe la creencia de que China puede ayudarle a cumplir promesas de campaña, como un fuerte socio comercial y de inversión, manteniendo, con ello, la intención de votos hacia su partido político en las próximas elecciones.

Sin embargo, hay que tener muy en cuenta que en ningún país centroamericano que estableció lazos con China Popular existen avances significativos en temas de cooperación y comercio. Por el contrario, el déficit comercial se ha incrementado, motivo por el que Honduras tiene una gran tarea para evitar que los convenios ya firmados, así como el TLC en negociación, sean más de lo mismo.

Honduras también ha dado un giro en cuanto a su relación con Rusia. Con el gobierno de Castro ahora tienen un Embajador permanente en Moscú. A pesar de que los rusos no tienen Embajador en Tegucigalpa, quien atiende los asuntos es el Embajador en Nicaragua, sin duda el principal aliado ruso en Centroamérica.

Con Castro en el poder, Honduras ha sido de los pocos países latinoamericanos que ha apoyado a través de una falsa neutralidad la invasión a Ucrania. Esto como parte de su alineamiento hacia las potencias opuestas a Estados Unidos, y la posible opción de participar en la creación de un nuevo orden internacional.

Por otro lado, las relaciones con los países vecinos de Centroamérica están centradas en una política intencionada de no lidiar con asuntos negativos, ya que no se desea afectar el comercio intrarregional, ni el tránsito por las fronteras. También tienen la mal llamada política de “no intervención” en asuntos internos, con el fin de mantener una estabilidad política regional.

Se indica que es mal llamada la política de no intervenir en asuntos internos, ya que Castro y su gobierno han tenido una línea de acción clara en apoyo del régimen Ortega-Murillo en los foros internacionales, guardando silencio ante los abusos que sufren los nicaragüenses de parte de la dictadura.

Incluso, no hay crítica alguna por la nacionalización que el gobierno de Ortega facilita a exfuncionarios públicos ligados al expresidente Juan Orlando Hernández, quien, en todos los discursos, es mencionado por Castro como uno de los principales artífices de actos de corrupción, narcotráfico y fraude electoral

En el caso de El Salvador, Castro ha impulsado un acercamiento con el presidente Nayib Bukele, que, sin embargo, no ha sido fructífero hasta el momento. Bukele no asistió a la toma de posesión de la hondureña. Posteriormente, se dieron reuniones entre Mel Zelaya y su hijo Manuel Zelaya Castro –secretario privado de la Presidencia– con el mismo presidente Bukele y su hermano Yamil, que, sin embargo, no han tenido ningún impacto sustancial.

Los incidentes que significó la imposición de visa a hondureños por parte de Costa Rica, y la medida de reciprocidad de Honduras, mostraron que hay ciertas grietas entre los países centroamericanos. Es más, se puede afirmar que la lucha contra el narcotráfico y la inseguridad derivada del crimen organizado transnacional puede ser uno de los temas más espinosos que existen en la actualidad.

Llama la atención que Xiomara Castro, no ha recibido y tampoco ha asistido en visitas de Estado a algún país de Centroamérica.

En cambio, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, realizó una visita oficial a Castro, con el fin de potenciar las relaciones bilaterales en ámbitos energéticos, de infraestructura y de temas consulares. El tema consular, debido a la gran cantidad de migrantes hondureños que pasan o se quedan en suelo mexicano. La relación con México es más ideológica que sustancial en temas de cooperación e inversión.

Al igual que con México, el acercamiento con Venezuela tiene un fuerte componente ideológico y de agradecimiento de parte del gobierno de Castro. El apoyo es mínimo de parte del gobierno de Maduro, ante la crisis económica que vive su país y la decadencia de las iniciativas del ALBA y PETROCARIBE. Más bien, y al parecer, Maduro le recordó a Honduras por medio de Mel Zelaya que tienen una millonaria deuda con Venezuela, la cual deben pagar de alguna manera, lo que reduce la relación bilateral a transacciones de pago.

La toma de posesión del presidente Lula en Brasil sirvió para que Castro se reuniera con el mandatario y siguiera utilizando su política exterior de agradecimiento. Sin duda, la relación entre ambos será fuerte y recuperarán las carteras de cooperación que en algún momento tuvieron. Pero, además, Castro tiene la oportunidad de tener como aliado al único país miembro del grupo BRICS en América Latina.

Mientras que la relación con la Unión Europea (UE), ha sido relativamente distante con Honduras, pero manteniendo los niveles de cooperación existentes. Dicho estancamiento se debe a la preocupación de la UE por la invasión rusa a Ucrania. Ese enfriamiento también se ha dado por la abstención del gobierno de Castro en la resolución de la ONU para condenar dicha invasión.

Con la India, hay una mayor apertura y cercanía, en una clara estrategia de Castro por tener un mayor acercamiento con los países pertenecientes a los BRICS y lograr acceder a los préstamos que otorga el banco de dicho grupo.

El papel de Honduras en las principales organizaciones internacionales, como la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y la Organización de los Estados Americanos (OEA), ha dejado un vestigio de esa política exterior ambivalente, ideológica y de agradecimiento a los países que dieron apoyo a Mel Zelaya luego del golpe en 2009. Así lo demuestra la posición en las votaciones cuando se tratan los temas de Rusia y Nicaragua.

En la ONU, Castro tiene una oportunidad histórica si logra que se instale una Comisión Internacional de combate a la corrupción y la impunidad (CICIH), lo que ayudaría a levantar la imagen en el exterior de Honduras.

Castro participó en reuniones de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), en donde siguió defendiendo a los regímenes de Cuba, Venezuela y Nicaragua. Mostrando, por lo tanto, que su política exterior de agradecimiento es la que marca sus acciones.

La adhesión como miembro pleno al Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) podría dar a Honduras la oportunidad de acceder a préstamos a largo plazo para desarrollar la infraestructura vial y apostar por proyectos sociales con el fin de rebajar los altos niveles de pobreza existentes.

La solicitud para ser parte del Nuevo Banco de Desarrollo (NBS) del grupo BRICS es una apuesta por conseguir más financiamiento para lograr pagar las deudas de Honduras y realizar proyectos de infraestructura. De esa forma busca alejarse de obtener préstamos de Estados Unidos y el FMI.

En la Cumbre del G77 más China, la presidenta Castro, abogó por un nuevo orden mundial por medio de seis puntos. Esas ideas se centran en la concepción antiestadounidense que manejan China y Rusia, con el fin de que ese nuevo orden sea controlado por alguno de ellos.

Honduras se olvida de que Estados Unidos es su principal socio comercial y receptor de millones de migrantes hondureños, quienes huyen de su país ante la falta de oportunidades y la inseguridad, y que luego se convierten en el principal motor económico a través del envío de remesas.

Mientras que en la reunión de la COP 28, Castro nuevamente arremetió contra las naciones industrializadas y el capitalismo, a quienes considera los principales culpables del cambio climático. De manera inverosímil, mencionó que los millonarios del mundo están planeando ir a vivir a otro planeta, dejando serias dudas acerca de la contribución que Honduras y su gobierno podrían dar en el tema del cambio climático.

En suma, la política exterior de la presidenta Xiomara Castro está dirigida hacia el robustecimiento de las relaciones diplomáticas y comerciales con los países del BRICS y de la CELAC, sin abandonar totalmente a Estados Unidos. El objetivo principal es el de apoyar la búsqueda de un nuevo orden mundial multipolar alejado de la hegemonía estadounidense.



Referencias bibliográficas

Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) (2023, 14 de septiembre) CAF aprueba créditos por más de USD 900 millones y suma a Honduras y República Dominicana como miembros <https://www.caf.com/es/actualidad/noticias/2023/09/caf-aprueba-creditos-por-mas-de-usd-900-millones-y-suma-a-honduras-y-republica-dominicana-como-miembros-pletos/#:~:text=CAF%20%E2%80%93banco%20de%20desarrollo%20de,acceso%20a%20recursos%20financieros%20de>

BBC (2009, 21 de julio) Expulsan a misión venezolana. https://www.bbc.com/mundo/america_latina/2009/07/090721_1848_honduras_expulsion_ao

BBC (2023, 26 de marzo) Honduras rompe relaciones con Taiwán y reconoce “una sola China”: qué países mantienen vínculos con el gobierno de Taipéi. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-64969870>

Bukele, Nayib (2022, 26 de enero) Red social Twitter. <https://twitter.com/nayibbukele/status/1486438458516250625?ref>

Cancillería de Honduras. (2022, 19 de abril) Cancillería recibe Copias de Estilo del nuevo Embajador de la India. <https://sreci.gob.hn/?q=node/1070>

Cancillería de Honduras (2023, 25 de marzo) Honduras Anuncia Ruptura de Relaciones Diplomáticas con Taiwán. <https://sreci.gob.hn/node/1171>

Cancillería de Honduras (2023, 30 de junio) Convenios entre Honduras y la República Popular de China. <https://sreci.gob.hn/convenios-honduras-china>

Cancillería de Honduras. (2023, 27 de julio) Canciller Enrique Reina culmina visitas de trabajo en Washington. <https://sreci.gob.hn/node/1283>

Cancillería de Honduras. (2022, 20 de julio) Nota Aclaratoria. <https://twitter.com/CancilleriaHN/status/1549923825655189504?>

Cancillería de Honduras (2023, 25 de octubre) Comunicado <https://twitter.com/CancilleriaHN/status/1717283824806080634?s=20>

Cancillería de Honduras (2023, 1 de diciembre) Presidenta de Honduras participó en la Cumbre sobre el Cambio Climático <https://sreci.gob.hn/node/1502#:~:text=La%20Presidenta%20de%20Honduras%20C%20Xiomara,Coalici%C3%B3n%20de%20Pa%C3%ADses%20de%20Bosques>



LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Calduch, R. (1993) Dinámica de la Sociedad Internacional. <https://www.ucm.es/data/cont/media/www/pag-55160/lib2cap1.pdf>

Cámara de Representantes de los Estados Unidos (2023, 25 de octubre) Audiencia: Relaciones Bilaterales EEUU- Honduras: Analizando el Gobierno socialista de la presidenta Xiomara Castro <https://foreignaffairs.house.gov/hearing/the-u-s-honduras-bilateral-relationship-analyzing-the-socialist-government-of-president-xiomara-castro-de-zelaya/>

Canal 8 (2023, 2 de febrero) presidenta Castro se reúne con Lula da Silva y retoman las relaciones bilaterales. <https://tnh.gov.hk/gobierno/presidenta-castro-se-reune-con-lula-da-silva-y-retoman-las-relaciones-bilaterales/>

Canal 8, (2023, 16 de septiembre) Intervención de la presidenta Xiomara Castro, durante la Cumbre del G77 + China, en La Habana, Cuba <https://www.youtube.com/watch?v=1sJsQycFq6A>

Castro, Xiomara (2022, 28 de mayo) Red social Twitter. <https://twitter.com/XiomaraCastroZ/status/1530583408669298696>

Castro, Xiomara. (2023a, 14 de marzo) Red social Twitter. https://twitter.com/XiomaraCastroZ/status/1635780945096704000?ref_src=twsrc%5Etfw

Castro, Xiomara. (2023b, 20 de julio) Red social Twitter. <https://twitter.com/XiomaraCastroZ/status/1682193752134242309>

Castro, Xiomara. (2023c, 24 de octubre) Red social Twitter. <https://twitter.com/XiomaraCastroZ/status/1716922287532949898>

Comisión Económica para América Latina (CEPAL). (2014, 1 de julio) El acuerdo de los BRICS: tomando el toro por las astas. <https://www.cepal.org/es/articulos/2014-el-acuerdo-de-los-brics-tomando-el-toro-por-las-astas>

Comando sur de los Estados Unidos. (2022, 25 de febrero) Gral. Richardson se reúne con presidenta Castro y líderes de defensa durante visita a Honduras. <https://www.jtfb.southcom.mil/En-Espa%C3%B1ol/Comunicados/Article/2946541/gral-richardson-se-rene-con-presidenta-castro-y-lderes-de-defensa-durante-visit/>



LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (2023, 1 de diciembre) https://unfccc.int/sites/default/files/resource/HONDURAS_cop28cmp18cma5_HLS_SP.pdf

Consejo hondureño de la Empresa Privada (COHEP) (2023) Relaciones Diplomáticas entre Honduras y China Continental, ventajas y desventajas.

Contracorriente (2023, 10 de junio) Héctor Zelaya se reunió con Carlos Marroquín, señalado como el enlace entre Nayib Bukele y las pandillas de El Salvador. <https://contracorriente.red/2023/06/10/hector-zelaya-se-reunio-con-carlos-marroquin-senalado-como-el-enlace-entre-nayib-bukele-y-las-pandillas-de-el-salvador/>

Contracorriente (2023, 25 de julio) CICIH comienza un camino cuesta arriba a pesar de ser promesa de gobierno. <https://contracorriente.red/2023/07/25/cicoh-comienza-un-camino-cuesta-arriba-a-pesar-de-ser-promesa-de-gobierno/>

Contracorriente (2023, 27 de octubre) Audiencia en Congreso de EEUU expuso preocupación de republicanos por giro ideológico en gobierno de Honduras <https://contracorriente.red/2023/10/27/audiencia-en-congreso-de-eeuu-expuso-preocupacion-de-republicanos-por-giro-ideologico-en-gobierno-de-honduras/>

Criterio (2022, 26 de julio) ¿Por qué gobierno de Xiomara Castro no ha cumplido con iniciar relaciones diplomáticas y comerciales con China? <https://criterio.hn/por-que-gobierno-de-xiomara-castro-no-ha-cumplido-con-iniciar-relaciones-diplomaticas-y-comerciales-con-china/>

Criterio (2023, 9 de noviembre) Nuevo episodio de crispación diplomática entre EE UU y Honduras. <https://criterio.hn/nuevo-episodio-de-crispacion-diplomatica-entre-ee-uu-y-honduras/>

Criterio (2023, 19 de diciembre) Extensión de memorándum de entendimiento es un avance, pero falta un largo camino para instalación de la CICIH <https://criterio.hn/extension-de-memorandum-de-entendimiento-es-un-avance-pero-falta-un-largo-camino-para-instalacion-de-la-cicoh/>

Departamento de Estado, Estados Unidos. (2022, 10 de enero) Declaración conjunta de Estados Unidos y Honduras: Diálogo estratégico y de Derechos Humanos <https://www.state.gov/translations/spanish/declaracion-conjunta-de-honduras-y-estados-unidos-dialogo-estrategico-y-de-derechos-humanos/>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Departamento de Estado, Estados Unidos. (2022, 20 de julio) Publicación de la Lista de Actores Corruptos y Antidemocráticos de Guatemala, Honduras, El Salvador y Nicaragua de la Sección 353 <https://www.state.gov/translations/spanish/publicacion-de-la-lista-de-actores-corruptos-y-antidemocraticos-de-guatemala-honduras-el-salvador-y-nicaragua-de-la-seccion-353/>

Departamento de Estado, Estados Unidos. (2022, 20 de julio) Report to congress Section 353 Corrupt and Undemocratic Actors Report. <https://www.state.gov/reports/section-353-corrupt-and-undemocratic-actors-report-2022/>

Departamento de Estado, Estados Unidos. (2023, 18 de julio) Section 353 Corrupt and Undemocratic Actors Report. <https://www.state.gov/wp-content/uploads/2023/07/353-Report-Accessible-7.18.2023.pdf>

Departamento de Estado, Estados Unidos. (2023, 21 de diciembre) Section 353 Corrupt and Undemocratic Actors Report. <https://www.state.gov/reports/section-353-corrupt-and-undemocratic-actors-report-2023/>

Dirección General de Migración y Extranjería (2023, 9 de octubre) Hondureños requerirán visa de ingreso a Costa Rica a partir de este martes <https://www.migracion.go.cr/Documentos%20compartidos/Comunicados%20de%20Prensa%20-%20Noticias/2023/Hondure%C3%B1os%20requerir%C3%A1n%20visa%20de%20ingreso%20a%20Costa%20Rica%20a%20partir%20de%20este%20martes.pdf>

Divergentes (2022, 7 de octubre) OEA demanda liberación de presos políticos y cese de la represión con 34 votos apabullantes. <https://www.divergentes.com/oea-demanda-al-regimen-sandinista-la-libertad-de-los-presos-politicos-y-un-alto-a-la-persecucion-de-opositores/>

Dogu, Laura (2022a, 3 de mayo) Red social Twitter. <https://twitter.com/USAmbHonduras/status/1521604065788149762>

Dogu, Laura (2022b, 29 de septiembre) Red social Twitter <https://twitter.com/USAmbHonduras/status/1575682172979417088>

Dogu, Laura (2022b, 23 de mayo) Red social Twitter. <https://twitter.com/USAmbHonduras/status/1528785881997484032>

Dogu, Laura (2023a, 31 de octubre) Red social Twitter. <https://twitter.com/USAmbHonduras/status/1719561201938538713>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Dogu, Laura (2023b, 1 de noviembre) Red social Twitter. <https://twitter.com/USAmbHonduras/status/1719902143736320130>

Dogu, Laura (2023c, 10 de diciembre) Red social Twitter. <https://twitter.com/USAmbHonduras/status/1733941266138742964>

El Economista (2023, 17 de julio) La Unión Europea y Honduras firman un acuerdo para profundizar sus relaciones bilaterales. <https://www.eleconomista.net/actualidad/La-Union-Europea-y-Honduras-firman-un-acuerdo-para-profundizar-sus-relaciones-bilaterales-20230717-0013.html>

El Heraldó (2019, 23 de enero) Gobierno de Honduras reconoce a Juan Guaidó, autoproclamado presidente de Venezuela. <https://www.elheraldo.hn/honduras/gobierno-de-honduras-reconoce-a-juan-guaido-autoproclamado-presidente-de-venezuela-GBEH1252730>

El Heraldó (2023, 11 de enero) Uzra Zeya agradece a presidenta Castro por “luchar contra la corrupción”. <https://www.elheraldo.hn/honduras/uzra-zeya-agradece-presidenta-castro-luchar-contra-corrupcion-CP11698596>

El Heraldó (2023, 9 de marzo) Más de \$59 millones debe Honduras a Venezuela por préstamos y servicios con Petrocaribe. <https://www.elheraldo.hn/honduras/deuda-millonaria-honduras-venezuela-prestamos-petrocaribe-CE12523256>

El Heraldó (2023, 7 de noviembre) Honduras queda fuera de la Cuenta del Milenio <https://www.elheraldo.hn/honduras/honduras-queda-fuera-cuenta-del-milenio-ocho-indicadores-corrupcion-xiomara-castro-NE16127846#image-1>

El Heraldó (2023, 7 de noviembre) Dogu sobre Cuenta del Milenio: “La corrupción es un gran problema” <https://www.elheraldo.hn/honduras/laura-dogu-cuenta-milenio-corrupcion-problema-honduras-PE16128351#image-1>

El Heraldó (2023, 8 de noviembre) Canciller tras reunión con embajadora: La convocamos para manifestarle la inconformidad <https://www.elheraldo.hn/honduras/canciller-enrique-reina-reunion-embajadora-laura-dogu-discusion-inconformidad-ED16156200>

El Heraldó (2023, 10 de diciembre) Delegación de EUA y Laura Dogu se reúnen con presidenta Xiomara Castro <https://www.elheraldo.hn/honduras/delegacion-eua-laura-dogu-reunion-presidenta-xiomara-castro-gobierno-honduras-FF16574133>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

El Heraldito (2023, 23 de diciembre) Oficialismo mantiene rechazo a lista de EUA tras la inclusión de Salgado <https://www.elheraldito.hn/honduras/oficialismo-gobierno-castro-mantiene-rechazo-lista-engel-inclusion-ricardo-salgado-PC16726191>

El tiempo (2023, 3 de marzo) Mel Zelaya invita a Bukele a visitar Honduras. <https://tiempo.hn/mel-zelaya-invita-a-bukele-a-visitar-honduras/>

El Tiempo (2022, 13 de agosto) Hermano de Nayib Bukele se reúne con secretario Privado de Xiomara Castro. <https://tiempo.hn/hermano-de-nayib-bukele-reunion-honduras/>

Embajada de Estados Unidos en Honduras. (2022, 27 de enero) Síntesis de la reunión de la vicepresidenta Harris con la presidenta Castro de Honduras. <https://hn.usembassy.gov/es/sintesis-de-la-reunion-de-la-vicepresidenta-harris-con-la-presidenta-castro-de-honduras/>

Embajada de Estados Unidos en Honduras. (2022, 26 de abril) Diálogo Estratégico entre Estados Unidos y Honduras. <https://hn.usembassy.gov/es/dialogo-estrategico-entre-ee-uu-y-honduras/>

Embajada de la India en Guatemala (2022, 30 de noviembre) India-Honduras Bilateral Brief. [https://indemguatemala.gov.in/public_files/assets/pdf/India-Honduras\(PDF-95.16KB\).pdf](https://indemguatemala.gov.in/public_files/assets/pdf/India-Honduras(PDF-95.16KB).pdf)

Expediente Público (2022, 18 de marzo) Honduras y Estados Unidos aceleran una nueva relación política y económica. <https://www.expedientepublico.org/honduras-y-estados-unidos-aceleran-una-nueva-relacion-politica-y-economica%EF%BF%BC/>

Expediente Público (2022, 21 de junio) Ebal Díaz y Ricardo Cardona fueron nacionalizados nicaragüenses cuando aún eran funcionarios del Gobierno de Honduras. <https://www.expedientepublico.org/ebal-diaz-y-ricardo-cardona-fueron-nacionalizados-nicaraguenses-cuando-aun-eran-funcionarios-del-gobierno-de-honduras/>

Expediente Público (2022, 4 de junio) Ausencia de Xiomara Castro en Cumbre de las Américas podría marcar el inicio de una ruptura con EE.UU. <https://www.expedientepublico.org/ausencia-de-xiomara-castro-en-cumbre-de-las-americas-podria-marcar-el-inicio-de-una-ruptura-en-ee-uu/>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Expediente Público (2022, 27 de julio) Visita de secretario de Seguridad podría reflejar preocupación de EE.UU. por cercanía de Honduras con dictaduras <https://www.expedientepublico.org/visita-de-secretario-de-seguridad-podria-reflejar-preocupacion-de-ee-uu-por-cercania-de-honduras-con-dictaduras/>

Expediente Público (2022, 7 de octubre) Honduras se vuelve cómplice de Rusia y Nicaragua. <https://www.expedientepublico.org/honduras-se-vuelve-complice-de-rusia-y-nicaragua/>

Expediente Público (2022, 12 de octubre) Honduras calla en la ONU y Nicaragua vota a favor de las anexiones «ilegales» de territorios ucranianos a Rusia <https://www.expedientepublico.org/honduras-calla-en-la-onu-y-nicaragua-vota-a-favor-de-las-anexiones-ilegales-de-territorios-ucranianos-a-rusia/>

Expediente Público (2023, 3 de abril) ONU extiende mandato a Grupo de Expertos que investiga crímenes de lesa humanidad del régimen en Nicaragua. <https://www.expedientepublico.org/onu-extiende-mandato-a-grupo-de-expertos-que-investiga-crimenes-de-lesa-humanidad-del-regimen-en-nicaragua/>

Expediente Público (2023, 17 de marzo) Honduras, el nuevo botín del dragón chino en Centroamérica. <https://www.expedientepublico.org/honduras-el-nuevo-botin-del-dragon-chino-en-centroamerica/>

Expediente Público (2023, 15 de junio) Los acuerdos firmados por Xiomara Castro parecen un “cheque en blanco” a China. <https://www.expedientepublico.org/los-acuerdos-firmados-por-xiomara-castro-parecen-un-cheque-en-blanco-a-china/>

Expediente Público (2023, 18 de julio) Xiomara Castro destaca como vocera de la “troika de la tiranía” en Cumbre CELAC-UE. <https://www.expedientepublico.org/xiomara-castro-destaca-como-vocera-de-la-troika-de-la-tirania-en-cumbre-celac-ue/xiomara-castro-destaca-como-vocera-de-la-troika-de-la-tirania-en-cumbre-celac-ue/>

Expediente Público (2023, 11 de octubre) Empresa privada hondureña preocupada por negociación exprés de TLC con China <https://www.expedientepublico.org/empresa-privada-hondurena-preocupada-por-negociacion-de-tlc-con-china/>

Expediente Público (2023, 24 de octubre) Costa Rica y Honduras suspenden requisito de visado, pero endurecen control de seguridad <https://www.expedientepublico.org/costa-rica-y-honduras-suspenden-requisito-de-visado-pero-endurecen-control-de-seguridad/>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Expediente Público (2023, 25 de octubre) Congresistas de Estados Unidos critican el “socialismo nepótico” en el Gobierno de Honduras <https://www.expedientepublico.org/congresistas-de-estados-unidos-critican-el-socialismo-nepotico-en-el-gobierno-de-honduras/>

Expediente Público (2023, 15 de diciembre) Llegó la hora de la verdad en Honduras para Comisión Internacional contra la Corrupción <https://www.expedientepublico.org/llego-a-la-hora-de-la-verdad-en-honduras-para-cicih/>

Gobierno de Honduras (2022, 3 de mayo) Red social Twitter. <https://twitter.com/GobiernoHN/status/1521661297720541184>

Gobierno de México (2022, 6 de mayo) Versión estenográfica. Mensaje a medios de comunicación, visita de AMLO a Honduras. <https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-mensaje-a-medios-de-comunicacion-301195>

Gobierno solidario, Gobernación, Justicia y Descentralización, Gobierno de Honduras (2022, 4 de noviembre) EE.UU. otorga beneplácito a embajador de Honduras en Washington, Efraín Bú Soto. <https://gobiernosolidario.sgjd.gob.hn/3115/ee-uu-otorga-beneplacito-a-embajador-de-honduras-en-washington-efrain-bu-soto/>

Gobierno solidario, Gobernación, Justicia y Descentralización, Gobierno de Honduras (2022, 4 de noviembre) presidenta Xiomara Castro viaja a Brasil a toma de posesión de Inácio Lula da Silva. <https://gobiernosolidario.sgjd.gob.hn/4234/presidenta-xiomara-castro-viaja-a-brasil-a-toma-de-posesion-de-inacio-lula-da-silva/>

Gobierno solidario, Gobernación, Justicia y Descentralización, Gobierno de Honduras (2023, 17 de julio) Honduras y la UE profundizan sus relaciones bilaterales con la firma de un memorándum de entendimiento. <https://gobiernosolidario.sgjd.gob.hn/6924/honduras-y-la-ue-profundizan-susrelaciones-bilaterales-con-la-firma-de-un-memorandum-de-entendimiento/>

HCH tv digital (2022, 31 de octubre) Honduras reconoce a Nicolas Maduro como presidente de Venezuela y desconoce a Juan Guaidó. <https://hch.tv/2022/10/31/honduras-reconoce-a-nicolas-maduro-como-presidente-de-venezuela-y-desconoce-a-juan-guaido/>

Hondudiarario (2023, 15 de marzo) Desde EEUU intensifican reacciones y “advertencias” tras anuncio de relaciones Honduras – China. <https://hondudiarario.com/nacionales/desde-eeuu-intensifican-reacciones-y-advertencias-tras-anuncio-de-relaciones-honduras-china/>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

La Prensa (2022, 27 de enero) “Nuestra relación con Honduras es importante”: Kamala Harris a su llegada al país. <https://www.laprensa.hn/honduras/nuestra-relacion-con-honduras-es-importante-kamala-harris-a-su-llegada-al-pais-CC5271217>

La Prensa (2023, 1 de enero) Enrique Reina sostiene reunión bilateral con Vicecanciller de China. <https://www.laprensa.hn/honduras/enrique-reina-sostiene-reunion-bilateral-vicecanciller-china-popular-CC11579931>

La Prensa (2023, 26 de mayo) Honduras establecerá relaciones diplomáticas con India. <https://www.laprensa.hn/honduras/honduras-establecera-relaciones-diplomaticas-con-india-EG13625661>

La Prensa (2023, 20 de julio) Luis Redondo exige a Estados Unidos pruebas de Lista Engel. <https://www.laprensa.hn/honduras/honduras-luis-redondo-estados-unidos-pruebas-lista-engel-HA14503105>

La Prensa (2023, 7 de noviembre) Honduras, fuera de la Cuenta del Milenio <https://www.laprensa.hn/honduras/honduras-fuera-cuenta-milenio-gobierno-xiomara-castro-LE16128157>

La Tribuna (2023, 20 de julio) Arremeten contra representante de Naciones Unidas por asistir a conferencia del CNA. <https://www.latribuna.hn/2023/07/20/arremeten-contra-representante-de-naciones-unidas-por-asistir-a-conferencia-del-cna/>

La Tribuna (2023, 7 de noviembre) Honduras reprueba ocho indicadores en la Cuenta del Milenio <https://www.latribuna.hn/2023/11/07/honduras-reprueba-ocho-indicadores-en-la-cuenta-del-milenio/>

Maduro, Nicolas (2023, 16 de septiembre) Red social Twitter. <https://twitter.com/NicolasMaduro/status/1703124934313050155>

Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular de China. (2023, 26 de marzo) La República Popular China y la República de Honduras Establecen Relaciones Diplomáticas. https://www.fmprc.gov.cn/esp/wjdt/wshd/202303/t20230326_11049268.html

Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia (2022, 31 de enero) Delegación de Rusia participa en la investidura de la presidenta de Honduras. <https://www.mid.ru/es/maps/hn/1796492/>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia (2023, 5 de mayo) La reunión en la casa presidencial de Honduras. <https://www.mid.ru/es/maps/hn/1868447/>

Milenio (2022, 6 de mayo) AMLO llega a Honduras en segundo día de gira por Centroamérica. <https://www.milenio.com/politica/amlo-llega-a-honduras-en-segundo-dia-de-gira-por-centroamerica>

Moncada, Rixi (2023, 20 de julio) Red social Twitter. <https://twitter.com/riximga/status/1682192762479820800>

Nichols, Brian (2023, 1 de noviembre) Red social Twitter. <https://twitter.com/WHAAsstSecty/status/1719901589828157841>

Poder Judicial de Honduras (1982) Constitución de la República de Honduras. <https://www.poderjudicial.gob.hn/CEDIJ/Leyes/Documents/ConstitucionRepublicaHonduras.pdf>

Poder Popular (2022, 20 de septiembre) Discurso de la presidenta Xiomara Castro en la 77 asamblea de la ONU. https://www.poderpopular.hn/verdiscursos.php?id_discurso=6

Poder Popular (2023, 8 de marzo) presidenta Xiomara Castro invita a Bukele a Honduras <https://www.poderpopular.hn/secciones/documentos/PP42edicion.pdf>

Poder Popular (2023, 3 de septiembre) Temas bilaterales abordan la presidenta Xiomara Castro con Christopher J. Dood, asesor de Biden para América Latina. https://www.poderpopular.hn/vertitular2.php?id_noticia=3317

Poder Popular (2023, 28 de julio) Canciller Enrique Reina: Adhesión de Honduras al CAF se hizo como marca la ley https://www.poderpopular.hn/vernoticias.php?id_noticia=4821

Poder Popular (2023, 31 de julio) Xiomara y jefa del Comando Sur de EE UU ratifican colaboración en Defensa y Seguridad. <https://www.poderpopular.hn/secciones/documentos/PP61edicion.pdf>

Presidencia de Honduras (2022, 22 de septiembre) Plan para recuperar el acceso a la Cuenta del Desafío del Milenio (CDM) <https://www.diger.gob.hn/node/16>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Presidencia de Honduras (2023, 24 de enero) Discurso de la presidenta Xiomara Castro en la VII Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños <https://www.presidencia.gob.hn/#portfolio>

Proceso digital (2023, 23 de marzo) Taiwán dice que Honduras le pidió 2,500 millones de dólares para mantener las relaciones. <https://proceso.hn/taiwan-dice-que-honduras-le-pidio-2500-millones-de-dolares-para-mantener-las-relaciones/>

Proceso digital (2023, 26 de marzo) Taiwán «no sucumbirá a la presión de China» tras perder al aliado Honduras. <https://proceso.hn/taiwan-no-sucumbira-a-la-presion-de-china-tras-perder-al-aliado-honduras/>

Proceso digital (2023, 26 de marzo) La presidenta de Taiwán dice que «se acabó la diplomacia del dólar». <https://proceso.hn/la-presidenta-de-taiwan-dice-que-se-acabo-la-diplomacia-del-dolar/>

Proceso digital (2023, 17 de agosto) Partido Nacional presenta recurso de inconstitucionalidad por adhesión al CAF <https://proceso.hn/partido-nacional-presenta-recurso-de-inconstitucionalidad-por-adhesion-al-caf/>

Proceso digital (2023, 1 de diciembre) Gobierno de Honduras ha desembolsado \$ 39 millones al CAF <https://proceso.hn/gobierno-de-honduras-ha-desembolsado-39-millones-al-caf/>

Proceso digital (2023, 2 de diciembre) Presidenta Castro se despide de Cumbre Climática con reuniones con Coalición de Naciones y el G77+ China <https://proceso.hn/mandataria-hondurena-se-despide-de-la-cumbre-climatica-con-reuniones-con-coalicion-de-naciones-con-bosques-tropicales-y-el-g77-china/>

Proceso digital (2023, 6 de diciembre) Gobierno ha avanzado pese a la injerencia de la Embajadora de EEUU, “que casi es instigación”: Rixi Moncada <https://proceso.hn/gobierno-ha-avanzado-pese-a-injerencia-de-embajadora-de-eeuu-que-casi-es-instigacion-rix-moncada/>

Radio América (2023, 12 de abril) Gobierno de Honduras puede tener relaciones con cualquier país, ese es su derecho soberano: Laura Dogu. <https://www.radioamerica.hn/gobierno-de-honduras-puede-tener-relaciones-con-cualquier-pais-ese-es-su-derecho-soberano-laura-dogu/>

LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Reconstrucción del Tejido Social (2023, 3 de junio) Red social Twitter. <https://twitter.com/TejidoSocialSv/status/1665014433242808321>

Reina, Enrique (2022a, 3 de mayo) Red social Twitter. <https://twitter.com/EnriqueReinaHN/status/1521621597324558339>

Reina, Enrique (2022b, 30 de septiembre) Red social Twitter. <https://twitter.com/EnriqueReinaHN/status/1575830078054875136?ref>

Reina, Enrique (2023a, 20 de julio) Red social Twitter. <https://twitter.com/EnriqueReinaHN/status/1682179311841755143>

Reina, Enrique (2023b, 7 de noviembre) Red social Twitter. <https://twitter.com/EnriqueReinaHN/status/1722081606574239886>

Reina, Enrique (2023c, 21 de diciembre) Red social Twitter. <https://twitter.com/EnriqueReinaHN/status/1737887948010311817>

Rodríguez, Bruno (2023, 17 de septiembre) Red social Twitter. <https://twitter.com/BrunoRguezP/status/1703298197907501567>

Secretaría de Desarrollo Económico (2023, 12 de septiembre) Comunicado segunda ronda de negociación TLC Honduras-China <https://sde.gob.hn/2023/09/12/lanzamiento-de-las-negociaciones-del-tratado-de-libre-comercio-entre-china-y-honduras-2-2-3-2-2/>

Secretaría de Estado en el Despacho de Desarrollo Social (2022) Discurso de toma de posesión de la presidenta Xiomara Castro. <https://sedesol.gob.hn/discurso-de-toma-de-posesion-de-la-presidenta-xiomara-castro/>

Secretaría Nacional de Ciencias, Tecnología e innovación (2023, 17 de julio) Discurso de la presidenta Xiomara Castro en la III Cumbre UE-CELAC. <https://senacit.gob.hn/discurso-de-la-presidenta-xiomara-castro-en-cumbre-de-la-union-europea-celac-bruselas-julio-2023/>

Secretaría de Planificación Estratégica (2023, 3 de agosto) ¡Honduras forma parte de la CAF! <https://spe.gob.hn/posts/186>

Secretaría de Prensa de la presidencia de Honduras (2022, 18 de marzo) Red social Twitter. <https://twitter.com/gobprensaHN/status/1504866520119320580?s=20&t=OzyMyDsIutRQF1czptPMVg>



LA POLÍTICA EXTERIOR DE XIOMARA CASTRO: ¿IDEOLOGÍA O PRAGMATISMO?

Secretaría Nacional de Ciencias, Tecnología e innovación (2023, 17 de julio) Discurso de la presidenta Xiomara Castro en la III Cumbre UE-CELAC. <https://senacit.gob.hn/discurso-de-la-presidenta-xiomara-castro-en-cumbre-de-la-union-europea-celac-bruselas-julio-2023/>

Secretaría de Planificación Estratégica (2023, 3 de agosto) ¡Honduras forma parte de la CAF! <https://spe.gob.hn/posts/186>

Secretaría de Prensa de la presidencia de Honduras (2022, 18 de marzo) Red social Twitter. <https://twitter.com/gobprensaHN/status/1504866520119320580?s=20&t=OzyMyDsIutRQFlczptPMVg>

Secretaría de Prensa de la presidencia de Honduras (2022, 1 de abril) Red social Twitter. <https://twitter.com/gobprensaHN/status/1510066364685471745?s=20&t=OzyMyDsIutRQFlczptPMVg>

Secretaría de Prensa de la presidencia de Honduras (2022, 2 de mayo) Red social Twitter. <https://twitter.com/gobprensaHN/status/1521249105946759169?ref>

Swissinfo (2023, 10 de junio) La presidenta de Honduras solicita formalmente en China unirse al banco de los BRICS. https://www.swissinfo.ch/spa/china-honduras_la-presidenta-de-honduras-solicita-formalmente-en-china-unirse-al-banco-de-los-brics/48581294

The New York Times (2023, 26 de marzo) Honduras rompe con Taiwán para establecer relaciones con China. <https://www.nytimes.com/es/2023/03/26/espanol/china-taiwan-honduras-reconocimiento-diplomatico.html?auth=login-google1tap&login=google1tap>

Tribunal Superior de Cuentas, Honduras (2013) Reforma parcial a la Ley del Servicio Exterior. https://www.tsc.gob.hn/web/leyes/Ley_servicio_diplomatico_HN_2013.pdf

Tribunal Superior de Cuentas, Honduras (2014) Ley del Servicio Exterior. https://www.tsc.gob.hn/web/leyes/Ref_ley_servicio_exterior_2014.pdf

Zelaya, Héctor Manuel (2023a, 3 de marzo) Red social Twitter. https://twitter.com/HectorZelaya/status/1631694415335915542?ref_src=

Zelaya, Héctor Manuel (2023b, 2 de junio) Red social Twitter. <https://twitter.com/HectorZelaya/status/1664857560627675139?s=20>

Zelaya, Manuel (2023c, 20 de julio) Red social Twitter. <https://twitter.com/manuelzr/status/1682191432289853441>





EXPEDIENTE
ABIERTO

Expediente Abierto es un centro de pensamiento centroamericano emergente orientado a la investigación y la promoción del diálogo sobre seguridad y defensa, asuntos internacionales, transparencia y derechos humanos. Reúne investigadores y practicantes del hemisferio para generar análisis sin filiación política y que buscan contribuir a la discusión de temas de interés general en la sociedad como seguridad, eficiencia del sector público, opacidad institucional, crimen organizado, corrupción y fiscalización de los recursos públicos.



Investigación para la Innovación y la Inclusión

www.expedienteabierto.org